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Совещание в ЦК КПСС
18 ноября в ЦК КПСС состоя

лось совещание руководящих 
работников партийных и совет
ских органов автономных рес
публик, краев и областей РСФСР, 
на котором рассмотрены вопро
сы деятельности партийных и 
советских организаций в период 
подготовки и проведения выбо
ров в республиканские и местные 
органы власти в РСФСР. Сове
щание открыл М. С. Горбачев. С 
докладом выступил секретарь 
ЦК КПСС Ю. А. Манаенков.

В состоявшемся затем обмене 
мнениями приняли участие пер
вый секретарь Курского обкома 
КПСС А. И. Селезнев, первый 
секретарь Псковского обкома 
КПСС А. Н. Ильин, первый сек
ретарь Красноярского крайкома 
КПСС О. С. Шенин, председатель 
исполкома Краснодарского крае
вого Совета народных депутатов 
Н. И. Кондратенко, первый сек

ретарь Тамбовского обкома 
КПСС Е. М. Подольский, Предсе
датель Совета Министров РСФСР 
А! В. Власов, председатель ис
полкома Ленинградского област
ного Совета народных депутатов 
Ю. Ф. Яров, председатель испол
кома Брянского областного Со
вета народных депутатов В. Г. 
Сыроватко, первый секретарь 
Удмуртского обкома КПСС П. С. 
Грищенко, Председатель Прези
диума ., Верховного Совета 
РСФСР В. И. Воротников.

На совещании отмечалось, что 
предстоящие выборы в респуб
ликанские и местные органы 
власти явятся важной состав
ной частью второго этапа поли
тической реформы. От их ре
зультатов во мнбгом будет зави
сеть дальнейший ход перестрой
ки в нашем обществе. На тех, 
кто будет избран в Советы, ля

жет практическое осуществле
ние идей самоуправления и са
мофинансирования, региональ
ного хозрасчета, становление 
Советов как подлинных органов 
народовластия. Поэтому так 
важно обеспечить.выдвижение в 
Советы наиболее достойных, 
убежденных борцов за перест
ройку и обновление общества,, 
пользующихся заслуженным 
уважением и доверием народа, 
способных в новых условиях ра
ботать по-новому.

Ораторы затронули широкий 
круг вопросов организаторской и 
массово-политической работы 
партийных организаций, взаимо
действия с различными общест
венными организациями и движе
ниями. Обращено внимание на 
создание условий для проведе
ния всех предвыборных меро
приятий в обстановке широкой

гласности и открытости при 
строгом соблюдении законов о 
выборах. Подчеркивалась важ
ная роль первичных партийных 
организаций в избирательной 
кампании, необходимость ини
циативной работы партийных ор
ганов, всех коммунистов, ис
пользования новых ее методов, 
реального учета конкретной об
становки в каждом регионе.

На совещании отмечалось, 
что следует усилить работу на 
всех направлениях перестройки, 
ускорить переход на новые ме
тоды хозяйствования, добивать
ся достижения реальных прак
тических результатов в вопро
сах, наиболее волнующих тру
дящихся, подчеркивалась роль 
Советов во всех этих делах. 
Обращалось внимание на укреп
ление дисциплины и порядка, 
повышение персонального спро

са с работников, особенно на 
тех участках, которые связаны 
с жизнеобеспечением населе
ния. Говорилось о необходимо
сти улучшения делового взаи
модействия центра и мест. Рас
сматривались также задачи вы
полнения плана нынешнего го
да, ор>анизации более слажен
ной и производительной работы 
в 1990 году, в ходе которого 
предстоит немало' сделать, что
бы оздоровить экономическую 
ситуацию в стране.

В заключение выступил М. С. 
Горбачев.

В работе совещания приняли 
участие Л. Н. Зайков, В. А. 
Крючков,, Е. К. Лигачев, В. А. 
Медведев, Н. Н. 'Слюньков, 
А. И. Лукьянов, Б. К. Пуго, 
Г. П. Разумовский, Г. И. Усма
нов.

(ТАСС).

БЫТЬ НОВЫМ 
ПЛАНТАЦИЯМ
Началась м  кладке новых 

участков чайных плантаций в 
Чакаском чайном агропромыш
ленном комбината «обуяет- 
ского района. За счет аморти
зированных плантаций пред
стоит заложить 35 гектаров 
новых.

Продукция старейшего чае
водческого хозяйства респуб
лики известна далеко за пре
делами Грузии. Омоложенные 
плантации позволят повысить 
качество чаквского чая.

На с н и м к е :  закладку но
вых чайных плантаций а Чака
ском агропромкомбинате ве
дут Тамази Артмеладзе и Хри
стофор Демирчев.

Фото Н. Анастасьева.
(Фотохроника

ГРУЗИНФОРМа).

В Центральном Комитете КПСС
ЦК КПСС принял решение провести в 

Москве во второй половине января 1990 
года Всесоюзное совещание представителей рабочих, крестьян и инженерно-техни

ческих работников, на котором обсудить 
ход перестройки, практические задачи со
циально-экономического развития страны 
на 1990 год.

ГАРАНТИЯ ПРОГРЕССА- 
КОЛЛЕКТИВНЫЕ УСИЛИЯ

С сессии Верховного Совета Грузинской ССР
Казалось, исключительно 

насыщенная повестка дня 
сессии должна была настро
ит» депутатов на форсиро
ванное обсуждение вопросов, 
что, со своей стороны, могло 
обусловить несколько поверх
ностный подход к анализу 
накопившихся проблем. Но 
этого не произошло. Напро
тив. с первых же минут ра
боты стало ясно, что участ
ники сессии пришли на нее, 
в полной мере сознавая свою 
ответственность перед изби
рателями за каждое реше
ние, принятое в результате 
коллективного понсна. Убе
диться в этом мог каждый, 
поскольку республиканское 
телевидение, о р г а низовав 
прямую трансляцию из зала 
заседания, фактически дало 
возможность всем иметь соб
ственное мнение относитель
но того, кто есть кто.

Сложившийся в нашем со
знании стереотип прохожде
ния подобных форумов пер
вым нарушил народный де
путат СССР Эльдар Шенге- 
лая. Поднявшись на трибу
ну после голосования по по
воду освобождения Отара 
Черкезия от обязанностей 
Председателя Президиума 
Верховного Совета Грузин
ской ССР, он сказал:

— Видно, еще сильна в 
нас привычка принимать ре
шения в спешку. А надо, 
чтобы мы решительно и на
всегда отказались от таких 
стиля и методов работы. Се
годня мы должны были за
слушать, почему Отар Черке
зия уходит с этого поста.

Его поддержал с места 
депутат Нодар Натадзе.

После этого на трибуну 
пригласили Отара Черкезия, 
который дал соответствую
щие разъяснения.

Неоднозначно отнеслись 
депутаты и к процедуре из
брания Гиви Гумбаридзе на 
пост Председателя Прези
диума Верховного Совега 
Грузинской ССР, хотя он и 
был избран единогласно.

Депутат Лана Гогобери- 
дзе:

— Сегодняшняя сессия с 
точки зрения стиля началась 
так. будто в нашей стране 
никаких д е м ократических 
преобразований не происхо
дило. Не только поспешно 
приняли решение об избра
нии уважаемого Гиви Гумба
ридзе. А  следовало обсудить 
кандидатуру и в то же вре
мя поставить вопрос о це
лесообразности совмещения 
им постов первого секретаря 
Центрального Комитета Ком
партии Грузни и Председа

теля Президиума Верховно
го Совета республики. Лич
но я с глубоким уважением 
отношусь к Гиви Гумбаридзе, 
ценю его личные качества, 
стиль работы.

Депутат Бакур Гулуа:
— По моему глубокому 

убеждению, пока в руках 
п&рти й н ы х органов всех 
уровней сосредоточены все 
рычаги г о с у дарственного, 
экономического и хозяйст
венного руководства, на пу
ти подлинной демократиза
ции нашей жизни будут су
ществовать серьезные пре
пятствия. Надо, чтобы власть 
народа осуществляли избран
ные им же депутаты. В  этой 
связи хочу сказать, что на
ше решение об избрании ува
жаемого Гиви Гумбаридзе на 
этот высокий пост принято 
вполне правильно и оно да
ет реальную возможность 
выхода из создавшегося в 
республике непростого поло
жения.

Народный депутат СССР 
Темур Чхеидзе:

— Я  поддерживаю канди
датуру уважаемого Гиви Гум
баридзе, но -процедуру из
брания, пожалуй, нельзя счи
тать шагом вперед на пути 
демократизации.

Депутат Тенгиз Учаней- 
швили:

-г Должен сказать, что в 
этой ситуации, в этой поли
тической обстановке мы дол
жны были принять именно 
это решение. На другое не 
имеем права. Поддерживая 
кандидатуру уважаемого Ги
ви Гумбаридзе, согласен с 
мнением, что с точки зрения 
процедуры у нас не все об
стоит благополучно.

Депутат Гия Канчели:
— Давно идет интенсив

ный разговор по поводу из
менения политической систе
мы, но, к сожалению, ниче
го не меняется, и лично я 
мало на это надеюсь. Я, ра
зумеется. поддерживаю кан
дидатуру Гиви Гумбаридзе,' 
но голосование прошло в та
ком темпе, что я даже не ус
пел подтвердить свое согла 
сие поднятием мандата.

Депутат Нодар Натадзе:
— Прежде всего хочу вы

разить удовлетворение по 
поводу принципиальных вы 
ступлений предыдущих ора
торов. Со своей же сторо
ны хочу добавить следую
щее: еще триста лет назад 
Монтескье писал, что' не 
имеет существенного значе
ния, сколько лиц осущест
вляют центральную власть— 
один или несколько. Суще
ственны характер и полно-

кратия имеет множество раз
личных параметров. Один из 
них — какими правами об
ладает личность перед госу
дарством. а другой — как 
участвует личность в созда
нии и работе органов власти. 
Мы боремся как за демокра
тию, так и за национальное 
спасение. Обе проблемы ост
рые, но вторая из них все 
же важнее. Исходя из это
го, считаю: интересы Грузии 
требуют, чтобы оба поста, о 
которых здесь шла речь, сов
мещал один человек.

Нет, не ради простого ин
тереса поднимались на три
буну депутаты. Потому, ви
димо, большинство из них 
не укладывалось в регла
мент. И еще: ни одному из 
них не удалось справиться с 
естественным в таких случа
ях волнением, ибо говорили 
о самом сокровенном, набо
левшем, настоящем. При 
этом смело обнажая наши 
раны, ораторы не пытались 
изолировать их от общечело
веческих болячек. Говори
лось, что ' перестройка — 
сложнейший психологический 
процесс. Когда общество ста
рается измениться нравствен
но, духовно, материально, 
происходит ломка старых 
моделей политической, соци
альной и духовной жизни и 
на передний план выходит 
первейшее средство гармо
ничных в з а имоотношений 
людей — феномен культу
ры, определяющий уровень 
нравственности, духовного 
равновесия и общественной 
морали. Без учета этою фе
номена не будет движения 
вперед. Интересно прозвуча
ла мысль о том, что на пути 
широкой демократизации об
щественно - п о л и  тической 
жизни ни на одну минуту не 
следует забывать, что успех 
этого дела в решающей сте
пени зависит от резкого уси
ления полномочий органов 
народной власти — Советов. 
Признавая актуальность за
конопроектов, внесенных в 
повестку дня сессии, ее уча
стники подчеркнули, что при 
их рассмотрении должны во
зобладать здравый смысл, 
разум, желание искать и на
ходить оптимальные вариан
ты решений, учитывающие 
интересы всех людей, про
живающих на территории 
Грузии. Путь к подлинному 
суверенитету — парламент
ский путь. Пока население 
Грузии выберет новый Вер
ховный Совет, нынешняя 
сессия должна максимально

мочю* этой власти. Демо- (Окончание на 2-й стр.).

ВИЗИТ ПРЕМЬЕР-МИНИСТРА КАНАДЫ
20 ноября в Москву с На аэродроме Б. Малруни ЦК КПСС, министр иност-

официальным визитом 'при- и его_  супругу встречали ранных дел СССР Э. А.
* член Политбюро ЦК КПСС,

Председатель Совета Мини- циальные лица.был Ппрмьрп-Миыигтп КянЯ- ЧЛвН Политбюро Ц К  КП СС , был премьер-министр Кана председатель Совета Мини
ды Мартин Брайан Малру- стров СССР Н. И. Рыжков

с супругой, член Политбюро

(еварднадзе. другие офи

ни. (ТАСС).

Встреча в Совете Министров СССР

ПОИСК КОНСТРУКТИВНЫХ РЕШЕНИИ
17 ноября в Кремле, как было 

намечено ранее, состоялась 
встреча Председателя Совета 
Министров СССР Н. И. Рыжкова 
и членов правительства с пред
ставителями шахтерских трудо
вых коллективов. Разговор шел 
о ходе выполнения постановле
ния Совета Министров СССР от 
3 августа 1989 г. № 608, о поло
жении, сложившемся сегодня в 
угольных регионах страны.

С самого начала встречи было 
предложено провести ее исходя 
из понимания, что урегулирова
ние конфликтной ситуации долж
но быть достигнуто на прин
ципиальной и реалистической ос
нове и не противоречить усили
ям по выводу экономики страны 
из кризисного состояния Для 
этого необходимо, чтобы все 
стороны вели себя ответствен
но и взвешенно, не позволяя ни
кому воспользоваться напряжен
ной обстановкой в неблаговид
ных, антиобщественных целях.

Было отмечено, что на фоне 
экономических трудностей, пе
реживаемых страной, особенно 
обостренная обстановка сложи-, 
лась в угольной промышленно
сти. Здесь наиболее рельефно 
проявились проблемы, не решав
шиеся длительное время.

Состоялось • острое, но в то 
же время конструктивное об
суждение наболевших вопросов. 
Посланцы угольных бассейнов 
имели возможность откровенно 
высказаться о заботах и нуждах 
горняков. Без внимания не оста
лась по существу ни одна из 
жизненно важных областей. С 
болью говорилось о низкой ор

ганизации труда и производства, 
отсталом техническом уровне 
на ряде шахт и разрезов, слабом 
материально-техническом обес
печении. В выступлениях подчер
кивалась необходимость больше 
проявлять заботы о жилищных и 
коммунально-бытовых условиях, 
развитии социально-культурной 
сферы.

В то же время и в адрес шах
теров были высказаны обосно
ванные претензии, связанные с 
выполнением взаимных обяза
тельств, определенных в совме
стных решениях правительствен
ных комиссий и представителей 
трудовых коллективов. Из-за 
сбоев в работе угольная про
мышленность только за 10 меся
цев этого года недодала потре
бителям около 14 млн. тонн уг
ля, в том числе населению — 
1,2 млн. тонн.

В условиях начавшейся зимы 
в трудное положение попали 
многие предприятия металлургии, 
энергетики, машиностроения и 
коммунально-бытовые потреби
тели, прежде всего северных 
районов страны.

В выступлениях шахтеров про
звучала критика в связи с тем, 
что отдельные положения прави
тельственного постановления вы
полняются не в полной мере и 
несвоевременно. Претензии были 
высказаны в адрес Министерства 
угольной промышленности СССР, 
Госснаба СССР, других мини
стерств и ведомств, местных ор
ганов власти.

В связи с затяжкой в решении 
острых проблем здравоохранения 
и медицинского обслуживания

населения было заслушано сооб
щение министра здравоохране
ния СССР Е. И. Чазова, который 
в своем выступлении рассказал 
о программе конкретных дейст
вий для улучшения обстановки в 
угольных бассейнах, в том чис
ле в Караганде, Донбассе, Куз
бассе.

Отвечая на острую критику 
работы железных дорог, министр 
путей сообщения СССР Н. С. Ко- 
нарев доложил о мерах по обес
печению перевозок угля, руднич
ных стоек, оборудования и ма
териалов, необходимых для 
обеспечения нормальной работы 
шахт.

Несмотря на общий критиче
ский настрой выступлении, мно
гие шахтеры высказались за 
стабилизацию обстановки и во
зобновление ритмичной работы 
угольных шахт. Указывалось, 
что, решая назревшие социаль
ные проблемы шахтеров, необ
ходимо воздать должное трудя
щимся других отраслей народно
го хозяйства, которые также пе
реживают немалые трудности, 
но проявляют выдержку и пони
мание особого положения шахте
ров, работающих под землей, в 
экстремальных условиях, связан
ных с повышенной опасностью 
для здоровья и жизни.

Участники встречи отметили 
важность и полезность состояв
шегося диалога, в итоге которо
го была выработана программа 
действий. Признано целесообраз
ным уточнить отдельные положе. 
ния постановления № 608 и при 
необходимости внести в него

коррективы. Принято решение 
изменить существующую систе
му контроля за выполнением 
взаимных обязательств, более 
углубленно проработать некото
рые положения этого постанов
ления.

В этих целях намечено создать 
региональные комиссии, состо
ящие из полномочных предста
вителей правительства, местных 
органов и трудовых коллективов 
шахтеров. Их основное назначе
ние — контролировать исполне
ние принятых решений, предмет- ‘ 
но и в комплексе рассматривать 
и решать все проблемы, связан
ные с развитием каждого конк
ретного угольного бассейна.

Нормализация обстановки во 
многом зависит от создания бла
гоприятных условий для спокой
ной работы предприятий, регио- 
нбв и всей страны. Необходимо, 
чтобы все возникающие пробле
мы решались путем конструк
тивного диалога, нахождения 
взаимоприемлемых, реалистиче
ских решений, без перерывов в 
работе.

Подводя итоги встречи, Н. И. 
Рыжков подчеркнул, что прави
тельство с пониманием относит
ся к нуждам шахтеров, развитию 
угольной промышленности в це
лом. Ряд поставленных вопро
сов носит принципиальный перс
пективный характер. Это отно
сится к изменению организаци
онной структуры управления от
раслью, переводу шахт и регио
нов на хозяйственный расчет, 
изменению оптовых цен на уголь,

комплексному развитию горняц
ких городов и поселков. Все они 
будут рассмотрены, и по ним бу
дут приниматься решения после 
тщательной проработки с учетом 
общих изменений, вытекающих 
из радикальной экономической 
реформы.

Учитывая важность поднятых 
Щахтерами проблем, намечено в 
ближайшее время рассмотреть 
их на заседании Президиума Со
вета Министров СССР, обратив 
особое внимание на первооче
редные задачи, вытекающие из 
постановления №  608, и повыше
ние персональной ответствен
ности за выполнение всех дан
ных поручений.

%
Участники совещания продол

жили свою работу 18 ноября по 
решению конкретных вопросов 
предприятий угольной промыш
ленности с заместителями Пред
седателя Совета Министров 
СССР, в Министерстве угольной 
промышленности СССР, Госком
труде СССР, других министерств 
вах и ведомствах.

Во встрече с шахтерами при 
няли участие члены Президиума 
Совета Министров СССР, народ
ные депутаты СССР, руководи
тели ряда министерств, ведомств, 
местных органов .власти, ди
ректора шахт и объединений, 
представители средств массово^ 
информации.

(ТАСС). 1;

Д Е Л О  Б О Л Ь Ш О Й  
В А Ж Н О С Т И

В Совете Министров Грузинской ССР состоялось очеред
ное заседание ребочей группы по улучшению организации 
производства, заготовки, завоза, хранения и торговли про
дуктами питания. Вел заседание ее руководитель, первый 
заместитель Председателя Совета Министров Грузинской 
ССР, председатель Госагролрома республики Г. Мгеледэе.

Отмечалось, что ритмич
ное обеспечение столицы 
республики, других городов 
и промышленных центров 
продуктами питания — дело 
большой государственной 
важности. Тяжелые погод
ные условия нынешнего го
да пагубно сказались на уро
жайности целого ряда сель
скохозяйственных культур. 
Между тем оперативные 
меры, принятые в респуб
лике, дали возможность в 
значительной степени лик
видировать образовавшийся 
за последнее время острый 
Дефицит в некоторых важ
нейших продуктах, создать 
условия для нормализации 
их поступления в магазины. 
В частности, разработан гра
фик бесперебойного завоза 
из пригородных и других 
районов сельхозпродукции, 
упорядочена работа тран
спорта, расширены обмен
ные операции с союзными 
республиками и зарубежны
ми странами. Так. вместо 
46 тысяч тонн на зимнее 
хранение уже завезено 50.1 
тысячи тонн картофеля, вы
полнено задание по закладке 
лука в объеме 16,2 тысячи 
тонн. В  то же время требу
ет улучшения ход закладки 
чеснока, моркови, капусты, 
свеклы, плодов. Как прогно

зируют специалисты, есть 
все условия для реализации 
намеченных здесь планов.

Анализируя состояние дел, 
участники заседания — от
ветственные работники Гос- 
агропрома, Минторга рес
публики, Цекавшири, Управ
ления торговли Тбилгорис- 
полкома, других мини
стерств и ведомств подчер
кивали важность своевре
менного приема и разгруз
ки урожая, планомерного 
распределения его по базам 
и хранилищам. Это необхо
димо сделать, тем более, 
что недавно из-за перебоев 
работы транспорта резко 
возрос спрос на некоторые 
виды продовольствия. К  при
меру, в Тбилиси только му
ки в те дни реализовывалось 
ежедневно до 220 тонн. Те
перь положение стабилизи
ровалось, и она продается в 
пределах нормы — от 60 
до 64 тонн в день. Это ка
сается и таких продуктов, 
как соль, крупяные изделия, 
рис, растительное масло, а 
также спички.

Управлению тор г о в л и 
Тбилгорисполкома совмест
но с Госагропромом поруче
но принять меры по увели
чению объемов завоза в сто
лицу республики овощных 
консервов, соков, а также

шампанского, других винно- 
водочных изделий, а Мини
стерству хлебопродуктов — 
обеспечить поставку 300 
тонн риса.

За последнее время на
блюдается скопление ваго
нов с грузами на станциях 
Тбилиси. Так, требуют сроч
ной разгрузки 27 вагонов с 
капустой, 83—с картофелем, 
десятки других с различным 
продовольствием. В  этой 
связи намечены конкретные 
меры по исправлению поло
жения.

Была поднята проблема 
качества продукции. Как 
информировалось, за послед, 
нее время имели место слу
чаи завоза из некоторых 
районов республики сельхоз
продукции с повышенным 
содержанием нитратов. Ра
бочая группа категорически 
потребовала навести здесь 
порядок, возвратить некаче
ственную продукцию постав
щикам.

Одной из серьезных про
блем, говорилось на заседа
нии, является на сегодня 
проблема тары. Ее нехват
ка отразилась, например, на 
завозе подсолнечного масла, 
некоторых других продук
тов. Тем, от кого зависит 
решение этого вопроса, было 
предложено в короткие сро
ки ликвидировать сбои.

Обсуждая вопросы снаб
жения цитрусами, заседание 
отметило важность обеспе
чения ими промышленных

центров, в частности, Тби
лиси. Несмотря на неуро- 
жайность, решено отгрузить 
тбилисцам цитрусы в преде
лах обычных объемов — по
рядка шести тысяч тонн.
Что касается вопроса тор
говли рыбой и рыбными из
делиями, то Госплану рес
публики предложено изу
чить эту проблему и наме
тить меры по ее решению.

Изыскивая дополнитель
ные источники обеспечения 
республики продовольстви
ем. участники заседания под. 
черкнули необходимость ши
рокого применения обмен
ных операций. Положитель
но была воспринята инфор
мация о том, что Белоруссия 
готова в обмен на цитрусы 
поставить 400 тонн сливоч
ного масла. Аналогичные 
выгодные операции следует 
искать и в обмен на мясо, 
другие дефицитные продук
ты, констатировалось на за
седании.

Рабочая группа наметила 
меры по улучшению снаб
жения Тбилиси, других го- 

5 до в мясом птицы, яйцами, 
г’ководству Грузптицепрома 

поручено завозить для про
дажи горожанам также и 
живую птицу. Выработаны 
и другие практические ме
ры по стабилизаций снаб
жения населения республи
ки продовольствием, свое
временной подготовке к 
предновогодней торговле.

(ГРУЗИНФО РМ ).
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Р Е С П У Б Л И К А :  
ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

®  Послед и и о кило
граммы винограда соб
раны а хозяйства^Ифпад- 
иой Грузин.

Как информирует Госаг- 
ропром Грузинской ССР, в 
этом регионе республики с 
начале сезоне собрано не
многим более 33 тысяч тонн 
винограда, что составляет 
37,3 процента плана. А я 
целом по Грузии ив прием
ные пункты едено 327.140 
тонн ягод, плен реелизояен 
нв 61,7 проценте.

&  Некогда прославлен
ный колхоз соле Чумлаии 
Гурджааиског о района, 
сдавший за посладиио го
ды свои позиции, вновь 
подтягивается до уровня 
передовых хозяйств.

Семь производствен н ы х 
бригад колхоза, освоившие 
арендный подряд в виногра
дарстве, с превышением 
выполнили планы заготовки 
производства винограда.

%  Вторая Эвкавказская 
конференция по знтемо
лотим начале работу в 
Тбилиси иа базе Институ
та зоологии Академии 
наук Грузинской ССР и 
Грузинского отделе н и »  
Всесоюзного энтомологи- 
час него общества.

В работе конфереи ц и и 
принимают также учеегие 
энтомологи Москвы, Ленин
граде; других городов Стра
ны, которые занимаются 
изучением «есеисм»ы* Кав
каза.



ГАРАНТИЯ ПРОГРЕССА- 
КОЛЛЕКТИВНЫЕ УСИЛИЯ

О К О Н Ч А Н И Е .  .

учесть чаяния народа. Необ
ходимо решить вопрос о про
хождении воинской службы 
нашими юношами на терри
тории республики. В этом де
ле нужно оказать реальную 
поддержку молодежи.

На сессии предметом осо
бого разговора стало даль
нейшее совершенствование 
системы народного образова
ния. Всех взволновал про
звучавший с трибуны призыв 
довернуться лицом к детям, 
ибо им нужно наше внима
ние, на один час сократить 
рабочий день матерей, что
бы они смогли посвятить это 
время воспитанию нашего 
будущего. ШколА — живой 
общественный организм, и 
ежа не может быть изолиро
вана от протекающих в стра 
не процессов. Более того, на 
верное, именно с системы на
родного образования и надо 
было начинать демократиче
ские преобразования в об
ществе. Но в то же время, 
разумеется, необходимо не
уклонно соблюдать неприкос
новенность учебного процес
са. Некоторые «благожела
тели» даже утверждают, что, 
мол, сейчас нам не д  ̂ уче
бы.
_ Депутаты поднимали акту
альные вопросы взаимоотно
шении республиканских и 
союзных органов, функцио
нирования соответствующих 
законов, подчеркивалась не
обходимость обеспечения под
линного равноправия, чтобы 
даспублики участвовали в 
решении узловых вопросов 
общесоюзного масштаба на 
паритетных началах. Полити
ческий и экономический су
веренитет неотделимы друг 
от друга и взаимообусловле
ны, отмечалось на сессии. В 
настоящее время положение 
в_ сфере экономики весьма 
напряженное. Население рес
публики недополучает това
ры широкого потребления 
многих наименований. Нуж
ны общие усилия для того, 
чтобы добиться радикальных 
перемен в сфере услуг, здра
воохранения. Нельзя,, чтобы 
цивилизованное общество не 
ийело нормальной системы 
здравоохранения. Для созда
ния такой системы нужны 
коренные п р е образования. 
Прежде всего предстоит пол
ностью реорганизовать фи
нансирование с о ц и альной. 
еферы республики с тем, что
бы внедрить здоровые хоз
расчетные отношения. Новая 
система должна содержать 
экономические стимулы ох
раны здоровья граждан, со
хранения: _,э к ,о Л д} и^еского 
равновесия н т.-д. ••• "■■■

-Депутаты утвердили госу
дарственный план и бюджет 
республики на будущий год, 
выразив уверенность, что на 
этот раз они будут выполне
ны не на бумаге, а в реаль
ной жизни, и все это явится 
еще одним шагом республи
ки на пути подлинного эко 
н9Мического суверенитета.

( *  *  *

В  какое будущее мы 
шагнем завтра?„ Ясный ответ 
на- этот вопрос станет воз
можным. когда мы сумеем 
окончательно определиться: 
хотим мы отныне жить с 
правдой или по-прежнему 
собираемся влачить недо
стойное человека существо
вание между ложью и полу
правдой. Одно, пожалуй, бес
спорно: легкого пути здесь 
не дано. Предстоит создать 
фундамент, несущая способ
ность которого во многом 
будет зависеть от того, на
сколько беспристрастно, на
сколько объективно мы су
меем воссоздать каждую 
страницу нашей непростой 
истории.

■Иначе нельзя — будущее 
возможно/ строить лишь на 
правде — не только о се
годняшнем, но и о прошлом. 
Оценка же этого прошлого 
не всегда была'однозначной, 
а главное — объективной. 
Переосмысление историче
ских процессов и событий, 
установление истины, спра
ведливое осмысление прой
денного пути должны облег
чить решение стоящих пе
ред нами ныне обществен
но-политических. социально- 
экономических и нравствен
нокультурных проблем, реа
лизацию концепции нацио
нального развитие Грузии.

• рот почему информация 
на, сессии Комиссии по во
просам политической и пра
вовой оценки нарушения 
договора между Грузией и 
Советской Россией от 7 
мая 1920 года, которую сде
лал ее председатель депутат 
Александр Алексидзе, нико
го не могла оставить равно
душной. Такая реакция еще 
раз подчеркнула огромный 
интерес общественности рес
публики к гем событиям, 
которые в начале двадцатых 
годов так резко изменили 
направление жизни и раз
вития Грузии. В условиях 
демократизации и гласности, 
наконец, появилась реальная 
возможность переоценки 
официально принятого мне
ния об этих событиях. Это 
нашло свое отражение и в 
заявлении народных депута
тов от Грузинской ССР на 
первом Съезде народных дм. 
штатов СССР.

1Л&
мого

ясно, что решение поставлен
ной перед ними задачи по
требует изучения широкого 
круга вопросов и докумен
тов. многие из которых до 
сегодняшнего дня вообще 
не становились предметом 
исследования. Это был це
лый пласт- исторического 
материала о коротком, но 
исключительно напряженном 
периоде с у щ е е  твования 
Грузинской демократ и ч е- 
ской республики. Судьба 
Грузии решалась в сложней
шей обстановке, на пересе
чении экономических, воен
ных и политических интере
сов России, стран Европы и 
Турции. Поэтому для вос
становления тогдашней кар
тины необходимо было все
сторонне изучить и тща
тельно проанализировать об
ширную многоязыковую до
кументацию. хранящуюся в 
архивах не только Грузии 
и СССР, но и зарубежных 
стран. Достаточно сказать, 
что материал, полученный 
в результате работы членов 
комиссии в архивах— Фран
ции, Ф РГ, США, содержит 
десятки томов.

Значительная часть за
ключения комиссии (посвя
щена анализу сложных и 
противоречивых в ту пору 
взаимоотношений между 
Грузинской демократической 
республикой и Советской 
Россией до и после заключе
ния договора. Сам договор 
от 7 мая 1920 года характе
ризуется как важнейший по
литический акт. в котором 
нашли отражение ленинские 
принципы равноправия на
родов бывшей Российской 
империи.

Из заключения комиссии: 
«...нарушение договора, за
ключенного правительством 
Советской Россий с прави
тельством Грузинской демо
кратической республики 7 
мая 1920 года ввод войск 
в Грузию и захват всей тер
ритории, — с правовЪй точ
ки зрения являлось военным 
вмешательством (интервен
цией; н оккупацией с це
лью изменения существую
щего политического строя. 
Эту акцию с вытекающими 
отсюда Последствиями с по
литической точки зрения сле
дует расценивать как фак
тическую аннексию».

Что и говорить, для нас. 
знающих об этих событиях 
из учебников, созданных в 
период всеобщего «благоден
ствия, процветания и едино
душия», такая оценка зву
чит, как гром, но гром этот— 
очищающий, облагораживаю
щий, ибо только правда мо
жет поднять человека- на 
подобающую его чести и 
достоинству высоту. Таким 
духом и были проникнуты 
замечания и предложения, 
которые в ходе обсуждения 
информации высказали де
путат Нодар Натадзе, на
родный депутат СССР Эль
дар Шенгелая. заведующий 
кафедрой истории народов 
СССР ТГУ  Акакий Сургу- 
ладзе.

Сессия одобрила заключе
ние комиссии. Решено по
ставить вопрос перед вторым 
Съездом народных депута
тов СССР о политической 
и правовой оценке наруше
ния упомянутого договора.

...9 апреля. Сколько скор
бных дней насчитывает з 
году наша героическая и в 
то же время полная драма
тизма история? У нас нет 
этой траурной статистики, 
хотя наследственная память 
цепко удерживает в себе ка
ждую могилу сынов и до
черей, павших на дорогах 
времени с нелегкой ношей 
судьбы Родины на плечах, 
но успевших перед смертью 
вручить ее грядущим поко
лениям. Теперь на календа
ре Дней памяти появилось и 
девятое апреля, трагические 
события которого острой и 
неутешимой болью отозва
лись в наших сердцах. Они 
не только повергли нас в 
печаль, но и придали мощ
ный импульс консолидации 
нации. Ее волей и была соз
дана Комиссия Верховного 
Совета Грузинской ССР по 
расследованию обстоите льств 
в связи с событиями 9 ап
реля 1989 года в г. Тбилиси.

Заключение этой комиссии 
известно- Оно, как и весь 
ход расследования, было 
опубликовано в республи
канской печати. Поскольку 
председатель комиссии Та
маз Шавгулидзе в это время 
находился в служебной ко-, 
мандировке, заключение ко
миссии представил сессии 
один из ее членов народный 
депутат СССР Эльдар Шен
гелая.

Из заключения комиссии:
«Совершенное 9 апреля в 
Тбилиси преступление явля
ется одним из тяжелейших 
в истории Советского госу
дарства. Оно носит характер 
карательной операции, пред
ставляет собой заран.ее Ор
ганизованное побоище не
винных людей, совершенное 
с особой жестокостью и с 
применением запрещенных 
химических веществ. Эта ак
ция содержит признаки ме
ждународного преступления, 
в частности, преступления 
против человечности*.

Высказывая свою точку 
зрения вокруг выводов ко
миссии, ораторы сходились 
в одном: высшая цель рас
следования обстоятел ь с т в 
трагедии 9 апреля прежде 
всего состоит в том. чтобы

подобное впредь нигде и ни
когда не повторилось.

Депутаты одобрили пред
ставленное заключение. При
нято к сведению, что оно 
.̂передано соответствующей 
комиссии Съезда народных 
депутатов СССР.

Без преувеличения можно 
сказать: повестка дня ныне
шней сессии была макси
мально насыщенна. Но дело 
не только в количестве об
суждаемых вопросов, а в их 
значимости и актуальности 
на данном нелегком этапе 
перестройки и обновления 
нашего общества. Это и еди
нодушно принятые депута
тами постановления по вы
работке предложений о вве
дении правового статуса 
гражданства Грузи н е к о й  
ССР, восстановлении нацио
нальных воинских формиро 
ваний и прохождении при
зывниками республики воен
ной службы на территории 
Грузии, нммиграцион н ы х 
процессах в республике и 
пресечении допущенных в 
этом отношении недостатков 
и ошибок, об осуществлении 
реального суверенитета Гру
зинской ССР. это и приня
тые сессией решения об 
образовании новых постоян
ных комиссий Верховного 
Совета Грузинской ССР по 
наиболее важным направле- 
ниям экономической и об
щественно - политичес кой 
жизни республики, это и 
создание комиссий по выра
ботке порядка проведения 
референдума в Грузинской 
ССР, по разработке проекта 
Закона Грузинской ССР о 
языке, по изучению много
летних жалоб группы гра
ждан, и, наконец, по изуче
нию вопросов, поставленных 
в связи со статусом Юго- 
Осетинской автономной об
ласти. Кстати, как совер 
шенно справедливо отметил 
в своем выступлении депу, 
тат Баграт Техов, не столь 
важен даже сам статус, как 
фактическое положение дел. 
А оно пока таково, что всем 
нам необходимо приложить 
максимум усилий, чтобы 
ликвидировать те нежела
тельные наносы, которце до
стались нам в наследство в 
результате грубых просчетов 
в межнациональных отноше
ниях.

О необходимости взвешен
ности, сдержанности в суж
дениях. терпимости друг к 
другу, уважении к мнению 
оппонента говорили многие 
ораторы — как депутаты, 
так и приглашенные. Выступ
ления последних с трибуны 
сессии — тоже примета вре
мени. Хотя.; разумеется, не 
обходилось и без столкнове
ний взглядов и точек зрения 
на ту или иную проблему, 
тот или иной вопрос, но каж
дый раз побеждало стремле
ние прийти к общему знаме
нателю. На вопрос, постав
ленный на сессии депутатами 
Арсеном Голиджашвили и 
Гайозом Ватиашвили, о судь
бе поступившего в республи
ку зараженного радиацией 
мяса, последовал ответ пер
вого заместителя председа
теля Госагропрома Грузин
ской ССР Людвига Гурцкая, 
который сообщил, что ни один 
килограмм этого мяса не был 
использован. На сессии было 
дано поручение Госагропро- 
му республики в десятиднев
ный срок представить кон
кретные предложения по ре
шению этой проблемы.

В  адрес сессии поступило 
множество и других волную
щих людей вопросов, замеча
ний и предложений, которые 
будут переданы в соответст
вующие органы для рассмот
рения и принятия надлежа
щих мер.

Еще одна примета нынеш
ней сессии. Исчерпав прак
тически повестку дня. ее 
участники не спешили рас
ходиться. Один за другим 
слово брали депутаты Нодар 
Натадзе, Джансуг Чарквиа- 
ни, Нугзар МгалоблишвилИ, 
Лана Гогоберидзе, народный 
депутат СССР Пармен Мар- 
гвелашвили, за м  еститель 
председателя правления На
родного фронта Грузии Ав
тандил Имнадзе... Разговор 
шел о важности выработать 
механизм борьбы за стабили
зацию ситуации в республи
ке, исключающей причины 
напряженности, обеспечения 
экологического равновесия, 
других злободневных проб
лемах. Речь шла о дальней
шем совершенствовании дея
тельности Верховного Сове
та республики, необходимо
сти более тесной консолида
ции всех слоев общества в 
решении задач, стоящих пе
ред республикой на терни
стом пути к храму суверен
ной .Грузии.

Слов нет, прошедшая сес
сия стала первым уроком 
парламентской академии. И 
это подчеркнул в своем за
ключительном выступлении 
на сессии первый секретарь 
ЦК Компартии Грузии. Пред
седатель Президиума Вер
ховного Совета 'Грузинской 
ССР Гиви Гумбаридзе. Не 
обошлось, конечно, и без на
кладок, но одно очевидно: мы 
сумели не только обозца 
чить и высветить, проблемы, 
но и определить пути их оп
тимального решения. А это 
значит, что наш шаг в луч
шее качество жизни непре
менно состоится.

(ГРУЗИНФО РМ ).

ТО, ЧТО раньше быпо диссидентством, сегодня мы 
называем плюрализмом мнений. Обостряются про 
тияоречия между официальной и неофициальными 

точками арония — употребляем. непривычный раньше для 
нас термин — «оппозиция».

Но, «спи разобраться, точ
ки 1 зрения так или иначе со
прикасаются, а различия сво
дятся к методам, подходам, 
видению путей. Поэтому су
ществование неформальных 
организаций — не вльтеонати- 
ва официальным. Это своего 
рода лакмусовая бумажка, по
казывающая противоречия пе
реходного периода, указыва
ющая на ломку устаревших

роль», — эти слова М. С. Гор
бачева точно определяют на
шу позицию.

Прежде всего необходимо 
выяснить, в чем' причина по
пулярности неформальных ор
ганизаций. Во-первых, в том, 
что возникли они не фоне и 
параллельно с падением авто
ритета «формальных» оогани- 
эацнй, которые обаиняют, и в

мости совпал с годами пере
стройки, вызван не только ус
ловиями гласности, демокра
тии, свободного обмена мне
ниями. Определив курс, кото
рым мы следуем, мы не за
страхованы ни от ошибок, ни 
от противоречий. Время идет, 
но не все получается так, как 
хотелось бы. Потому и воз
никает желание выдвинуть 
альтернативу.

Для партийных комитетов 
ие может быть иного пути, 
кроме налаживания диалога, 
сотрудничества с неформаль
ными организациями. И это —

формалов». Но ведь сказавши 
«А», надо уметь сказать и «Б»,, 
то есть постараться любому 
делу дать логическое продол
жение. К примеру, недоста
точно выдвинуть требование: 
«Поставить обучение языку но 
принципиально новую осно
ву». Как это сделать — вот 
вопрос.

Предметом самой острой 
полемики стало существование 
Батумского нефтеперерабаты
вающего завода.

Итогом здравых рассужде
ний было предложение о за
крытии завода к 1991 году.

ПО ПРИНЦИПУ 
СЛОЖЕНИЯ сил

т и ш ш ш и ш ш п п ш п п и ц ц щ и ш т в м ц нв ШИШАМ

взглядов. Нет нужды скры-Вать, • какой растерянности пинии Партийная жизнь.* в ответе за перестройку ИННИИ
были мы поначалу, как боя
лись неожиданных решений, 
неЗапрограммированных по
воротов событий. Отсюда и 
оценка наших не всегда пра
вильных действий, справедли
вые нарекания да и собствен
ное ощущение того, что пар
тийные комитеты не успевают 
за требованиями перестрой
ки,

Было дело — растерялись и 
мы. Когда встал вопрос о 
передаче бывшего католичес
кого собора Грузинской пра
вославной иеркаи. Первый 
шаг был верен — из здания 
собора перевели »?аборато- 
рик» высокого напряжения. Но 
надо было решиться и на сле
дующий, компромиссный — 
создание в помещении куль
турного центра. То, что мы 
колебались перед решитель
ным шагом, явилось при
чиной резкой полемики. Пот
ребовались месяцы противо
стояния, чтобы пришло нако
нец понимание ситуации. Сто
роны были удовлетворены, а 
город получил прекрасный 
архитектурный памятник.

Сегодня наша позиция ок
репла, немаловажное -значе
ние имела способность учить
ся на собственных ошибках.
«Или мы признаем траво дру
гих на самостоятельность мы
сли и действий, проведем ак
тивную работу, чтобы завое
вать на свою сторону обще
ственное мнение и обществен
ные симпатии, иначе говоря, 
приумножим движущие силы 
перестройки, или превратимся 
в замкнутую организацию с 
претензиями на руководящую

большинстве случаев справед
ливо, во многочисленных ис
торических ошибках, просче
тах и упущениях, — во всем, 
что привело общество к кри
зисному состоянию. во-вто
рых, возникнув недавно, они 
не поражены еще вирусом 
бюрократизма, не опутаны 
сетью административных от
ношений — к их членам ни
как не применимо слово 
«функционеры». И, наконец, 
в-третьих, положение их вы
годно, потому что не обнару
жило больших зон для неми
нуемой критики в связи с 
упущениями прошлых лет, а 
высказываемые предложения 
до поры до времени могут 
оставаться (или казаться) све
жими, а не набившими оско
мину лозунгами и пророчест
вами. Деятельность нефор
мальных организаций считаю 
полезной прежде всего с 
точки зрения задействовэния 
общественных сил, активиза
ции творческой, нестандартной 
мысли, новаторского подхода 
к явлениям действительности. 
Кстати, тот факт, что бурный 
рост неформальной деятель-

несмотря на то, что некоторые 
организации не скрывают 
своих радикальных убежде
ний. Нас не должны страшить 
их политические лозунги, ча
сто направленные на дискре
дитацию основ социалистиче
ского строя. Прежде всего 
потому, что проявление та
кого взгляда закономерно — 
это сгусток острейшего соци
ально - политического недо
вольства. Можем ли найти 
общий язык с неформалами 
и в таком случае? Безусловно. 
И основой взаимопонимания 
будет служить здравый смысл.

В ходе встреч представите
лей горкома партии, исполко
ма Совета народных депута
тов с общественностью в Ба
тумском педагогическом ин
ституте, Республиканской пуб
личной библиотеке, на судо
строительном и электромеха
ническом заводах выяснилось: 
название улиц, проблемы раз
вития грузинского языка, за
бастовочное движение, очи
щение акватории Батумского 
порта — все эти вопросы в 
равной мере волнуют как пар
тийные комитеты, так и «не-

Но факт закрытия — не по
следняя точка в решении про
блемы, а всего лишь важный 
шаг. Без принятия системы 
рекомендаций промышленным 
предприят иям , без строи
тельства мусороперерабатыва
ющего завода и газопровода, 
без перекачки ливневых сто
ков на очистные сооружения 
и т. д. — дело с мертвой 
точки не сдвинется. Даже ес
ли БНЗ прекратит свое су
ществование.

Из всех поднятых в послед
нее время проблем не пом
ню ни одной, которая оказа
лась бы предметом крайне 
противоположных точек зре
ния горкома партии и общест
венности. Скажем, непростая 
обстановка сложилась на Ба
тумском судостроительном за
воде. Причина, в частности, в 
серьезных недостатках руко
водства. Горком партии в 
свое время ставил вопрос о 
смещении директора завода 
с занимаемой должности. Это 
мнение, однако, не чашло 
поддержки со стороны совета 
трудового коллектива. И по
надобилось крайнее обостре

ние ситуации, вмешательство 
заводской организации Народ
ного фронта, забастовка, на
конец, —  чтобы принято было 
решение о проведении аль

тернативных, демократических 
выборов директора предприя
тия. К слову сказать, обеспе
чение демократичности вы
боров руководящих работни
ков партийная организация 
города считает обчзатепьым 
условием решения нынешних, 
непростых задач. Другой при
мер достижения взаимопони
мания партийной организации 
и неформальных —• снятие 
напряженности в августе, ког
да в городе все настойчивее 
раздавались призывы к заба
стовкам со стороны «радика
лов». Разумные действия пар
тийных комитетов по обеспе
чению стабильности обстанов
ки были поддержаны город
ской организацией Народного 
фронта, что в конечном ито
ге принесло только пользу. 
Поддержка Народного фронта 
и Общества Руставели способ
ствовала также положитель
ному разрешению конфлик
тов на межнациональной поч
ве на судостроительном и 
электромеханическом заводах. 
Совместно выступали мы и 
против отдельных проявлений 
местничества.

Это — примеры, как нам 
кажется, наиболее разумных 
взаимоотношений партийных 
и общественных, неформаль
ных организаций. Разногласия 
не могут быть неразрешимы 
там, где цели — общие. А 
как они могут быть разными, 
если, скажем, речь идет о 
контроле за качеством про
дуктов? Обоснованные опасе: 
кия по поводу высокого со
держания нитритов и нитра
тов послужили поводом для 
принятия системы совместных 
мер по контролю за химиче
ским составом продуктов.

Какие бы цели ни ставили 
перед собой представители 
неформальных организаций, 
там, где речь идет о нуждах 
народа, наши интересы не 
могут быть принципиально 
различными.

Александр АХВЛЕДИАНИ, 
первый секретарь Батум
ского городского комите
та КП Грузии.

«ИСАРИ»: НОВЫЕ ПРИНЦИПЫ МЕТРОЛОГИИ
На базе лаборатории метрологического обеспече

ния измерения толщин покрытий тбилисского НПО 
«Исари» сс*»Двна Всесоюзная комиссия Госстандарта 
в области измерения толщин покрытий. Это — еще 
одно признание весомого вклада грузинских ученых 
в развитие новых принципов создания интегриро
ванных систем метрологического обеспечения на
родного хозяйства.

В НПО создано несколько классов автоматизиро
ванных проверочных комплексов, внедрение кото
рых в территориальные органы Госстандарта и в

промышленность позволили существенно повысить 
производительность труда и в несколько раз увели
чить точность измерений.

Так, созданная здесь установка обеспечивает выс
шую точность для воспроизведения и хранения еди
ниц длины в области измерения толщин покрытий. 
Она может применяться для измерения полупро
водниковых и диэлектрических слоев в радиотехни
ке, электронике, метрологии.

В лаборатории метрологического обеспечения 
коррозийных испытаний в стадии наладки находится

установка высшей точности для воспроизведения 
единицы теплоемкости жидкостей.

На с н и м к а х ;  старшие научные сотрудники 
Михаил Джоджуа и Изольда Цаава контролируют 
работу автоматической установки для проверки ра
бочих характеристик пьезопреобраэователей вибро
ускорения; научный сотрудник Автандил Маградзе 
проводит измерение толщин покрытий полупровод
никовых слоев с помощью установки высшей точ
ности.

Фото Владимира Валишвили
(Фотохроника ГРУЗИНФОРМА — специально 

для газеты «Заря Востока»),

П О Т И И С К И И  ПО Р Т :  
ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ

Недавно потийские портовики от 
метили 130-летие создания морско
го порта. Тогда и решили мы разо
браться в ситуации, выявить основ
ные перслактивы развития, и ие 
только хозяйственной, но и соци- 

‘ альной сферы его. Прошедший год 
показал — не зря старались. По 
крайней мере и сегодня Потийский 
порт ие назвать отстающим, не 
справляющимся С заданиями. Но и 
болевые точки выявились. Их нема
ло, и именно об атом и хотелось 
бы поговорить.

Современный порт •требует передо
вой инфраструктур-.! и, в первую оче
редь, подъездных путей. Именно нераз
витость инфраструктуры сдерживает 
дальнейшее развитие порта. К приме
ру, по направлению к Поти функцио 
нирует однопутная железная дорога — 
от Сеиаки. Ну о каком развитии мо
жно говорить, если дорога ие выдер
живает даже сегодняшней нагрузки? 
А ведь о строительстве двухпутного 
современного железнодорожного по
лотна даже речи пока что нет.

Неоднократно руководство порта, его 
партийная организация, в конце концов 
Грузинское морской пароходство, вы
двигали в качестве альтернативы же
лезной дороге -;ерез Кавказский хре
бет предложение о создании желез
нодорожной паромной переправы че
рез Мариупольский и Потийский пор
ты. Но и этот вопрос практически не 
рассматривается. А ведь железнодо
рожная паретрава позволила бы пе
рерабатывать весь грузопоток, прохо
дящий сегодня через курортные зоны 
Грузии и Краснодарского края на За
падную Грузию и Иран. И ведь изба 
вимся мы » этом случае от многомил

лиардных затрат, от нарушения эколо
гического баланса республики. Кроме 
того, паромная переправа позволит не 
только полнее использовать благопри
ятное расположение Поги, его порта, 
но и даст возможность более целе
устремленно, на научной основе, осва
ивать богатые ресурсы Западной Гру- 
зии.

Кстати, иностранные фирмы а этом 
уверены. Как. и в перспективах разви
тия порта. И свою заинтересованность

жилья хозспособом, создание цехов по 
производству товаров народного пот
ребления. Один из них, кстати, созда
ваемый на базе ремонтных мастерских 
и ' ремонтно - строительного участка, 
будет производить перекрытия для 
крыш, плиты для облицовки стен и 
тротуаров, литье, сетки для изгоро
дей, товары широкого потребления из 
дерева. Второй цех будет производить 
изделия из шерсти, трикотажа. Для 
него уже приобретены станки японско-

У р о к и  х о з р а с ч е т а

• налаживании контактов с нами они 
не скрывают. За последние годы в 
порту побывали представители компа
ний США, Великобритании, Турции, Ита
лии, Франции. Переговоры велись от
носительно переработки транзитных 
грузов, следующих по Дунаю из стран 
Западной Европы в Иран, а также 
продукции совместного советско-фран
цузского предприятия «Мартен», соз
данного при Кустазском металлургиче
ском заводе. Кроме этого, рассматри
вались и вопросы организации пригра
ничной торговли с Турцией, работы 
пассажирских судов на линии Сочи, 
Сухуми, Поти, Батуми — порты Турции.

Но все это связано с нашей хозяй
ственной деятельностью. В первую 
очередь —• со стабильным ростом гру
зообороте, качеством переработки гру
за. Да м социальное развитие нельзя 
списывать со счетов. Многое делается 
в этом направлении — тут и развитие 
подсобного хозяйства, строительство

го производства. В общем, предпола
гается, что уже • 1990 году будет про
изведено товаров народного потребле
ния на сумму свыше 100 тысяч руб
лей. И это только начало...

В плане социального развития пре
дусмотрено и расширение услуг, свя
занных с обслуживанием туристов. 
Кроме того, мы предполагеем наладить 
диагностическое медицинское обслу
живание портовиков и членов их се
мей.

Но асе это возможно только при 
соблюдении положений Закона о го
сударственном предприятии (объеди
нении). Да что говорить?! Представьте, 
■ каких условиях нам приходилось ра
ботать — только до 1986 года портам 
планировались финансовые показатели 
по 52 позициям. Так что хозрасчет нам 
подошел. Или мы ему.

Первые шаги были сделаны еще • 
1987 году, когда мы провели довольно 
основательную подготовительную рабо

ту. С 1988 года уже работали по пер
вой модели хозрасчета, и... сразу же 
ощутили, что она была очень уж за- 
нермиреаана и неэффективна. И тогда 
с первого января 1989 года Потийский 
порт перешел на вторую модель хоз
расчета. Результаты налицо. Снижа
ются расходы, фондоотдача повышает
ся. Много оборудования, купленно
го, можно сказать, про запас, про
дано. Пересматриваются и заявки на 
поступающую технику — закупается 
только то, что необходимо для повы
шения производительности труда.

Но проблемы остаются. Главные — 
централизованная разработка нормати
вов носит не научный характер, а ско
рее подгоняет их под ранее разрабо
танный пятилетний план. Не продума
на методика планирования начислений 
в соцс/рех при остаточном формиро
вании фонда заработной платы. Это 
и плата за фонды, когда устанавливает
ся норматив не от остаточной стоимо
сти основных фондов, в от балансовой 
В общем, аппаратные тормоза все еще 
крепки.

Но мы не теряемся. По крайней 
мере возлагаем огромные надежды на 
перестройку руководства экономикой 
и социальной сферой в союзных рес
публиках на основе расширения их су
веренных прав, самофинансирования и 
самоуправления. Здесь действительно 
можно будет развернуться. Правда, 
побаиваемся, чтобы все эти законы 
концепции, принципы не привели к 
замене административно - командного 
диктата центральных органов диктатом 
местных.

начальник
лорта.

Валерий ГЕГИДЗЕ, 
Потийского морского
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| ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ О ВИЗИТЕ 
М. С. ГОРБАЧЕВА В ИТАЛИЮ
РИМ, 20* ноября. (ТАСС). Большой интерес к предстоящему «квиту М. С. Горбачеве в 

Италию проявляют здесь представители «еловых кругов.

ДИДЛОГ В ИНТЕРЕСАХ ПЕРЕСТРОЙКИ

I

Компания по производству контрольно-из
мерительной аппаратуры «Марпосс», заводы 
которой находятся недалеко от Болоньи, вот 
уже около 30 лет сотрудничает с Советским 
Союзом. Ее продукция действует более чем 
на 100 предприятиях нашей страны, я том чис
ле на таких гигантах индустрии, как ВАЗ, КА
МАЗ, АЗЛК.

Визит М. С. Горбачева я Италию происходит 
в исторический момент и может привести к 
качественному скачку в развитии отношений 
между нашими странами, придать им новый 
импульс для существенного расширения де
ловых связей, — говорит президент «Мар
посс» Марио Поссати. — Такая крупная инду
стриальная держава, как Советский Союз, и 
Италия, входящая в число наиболее развитых 
стран Запада, располагают большими возмож
ностями для углубления взаимовыгодного со
трудничества. Я надеюсь, что после визита со
ветского руководителя будут значительно уп
рощены и облегчены различные нормы и по
ложения, порой сдерживающие интенсивность 
деловых контактов.

Много лет сотрудничает с СССР и извест
ная станкостроительная компания «Оффичи- 
не мекканике Рино Берарди». «Через асе эти 
годы, —  говорит ее президент Аймо Берар- 
ди, —  мы. пронесли взаимную симпатию и 
дружбу. Визит М, С. Горбачева в нашу стра
ну — логичное подтверждение политики от
крытости в отношениях между Востоком и За

падом, которую проводит советское руковод
ство. Мы надеемся, что он послужит установ
лению более динамичных взаимовыгодных от
ношений между деловыми кругами наших 
двух стран и, соответственно, решению в крат
чайшие сроки задач, стоящих перед вашим 
народом».

Удовлетворение результатами сотрудниче
ства с СССР выражает и генеральный управ
ляющий металлургическим концерном «Да
ниэли» Чечилия Даниэли. По ее данным, тор
говый объем операций фирмы с советской 
стороной, включая сдачу объектов «под 
ключ», обмен лицензиями, поставку машин и 
оборудования, совместные предприятия • и 
компенсационные сделки, составляет почти 
1.200 миллионов долларов. «Благоприятный 
политический климат содействует заключению 
взаимовыгодных соглашений, их скорейшей 
реализации, — говорит она. — В вашей стране 
появились первые ростки предприниматель
ской деятельности, базирующейся на концеп
циях международной конкуренции и качества 
продукции. Надеюсь, что это даст возмож
ность вскоре расширить поле совместной дея
тельности».

«Визит М. С. Горбачева в Италию станет для 
нас новым стимулом в развитии сотрудниче
ства, чтобы обе стороны были на высоте тех 
требований, которые предъявляет сегодня 
международный рынок», —  указала Ч. Дани- 
емс.

• ЧССР В Праге прошла 
несанкционированная 

демонстрация
ПРАГА. (ТАСС). После студенческой демонстрации 17 но

ября, посвященной 50-летию молодежных выступлений, со
стоявшихся я 1*39 году в знви протоета против гитлеровской 
оккупации Чехословакии, обстановка в Праге остаеелвсь на
пряженной. ,

•  США

По городу распространился 
слух о смерти одного из уча
стников демонстрации, кото- 
рый якобы скончался от по-’ 
боев после того, как силы 
общественной безопасности 
пытались воспрепятствов а т ь 
действиям экстремистских эле- . 
ментов, вызвавших беспорядки 
в центре города.

Вчера днем многотысячная 
толп# стела собираться на 
Вецлааской ' площади. Я де
монстрации, по приблизитель
ным подсчетам, участвовали 
десятки тысяч пражан. Ее 
участники несли антиправи
тельственные лозунги, сканди
ровали призыв «Даешь всеоб
щую забастовку». Распростра
нялись листовки, призываю
щие к забастовке.

Нееанкционирован н в я де
монстрация проходила спо
койно, без инцидентов. Впер
вые силы по поддержанию по
рядка не только не вмешива
лись в еа ход, но и вообще 
отсутствовали в районе Вац- 
лааской площади.

Около 17 часов колонна де
монстрантов двинулась к Пра
жскому Граду, но была оста

новлена силами безопасности 
на мосту имени 1 Мая. Тол
па вняла просьбам представи
телей общественной безопас
ности и вернулась обратно.

Послуживший главной при
чиной выступления слух о 
смерти студента физико-мате
матического факультете Мар
тина Шмида был опровергнут 
в сообщении агентства ЧТК, 
Чехословацкое телеаиде н и е 
показало интервью с ним. 
Шмид действительно участво
вал а демонстрации 17 нояб
ря, но жив и здоров и сего
дня должен продолжить уче
бу. Главный врач пражской 
«Скорой помощи» сообщил, что 
а результате разгона студен
ческой демонстрации в пят
ницу ранения различной сте
пени тяжести получили 38 че
ловек, 10 из них госпитализи
рованы.

Телевидение и агентство 
ЧТК также сообщил*, что аре
стован один из активистов 
«Хартии-77» Петр Ул, который 
обвиняется е провокационной 
передаче радиостанции «Сво
бодная Европа» дезинформа
ции о смерти студенте.

Самолеты для 
президента

ВАШИНГТОН, 20 ноября. 
(ТАСС). Авиакомпания «Боинг» 
завершает работу над двумя 
новыми самолетами для пре
зидента США. Как сообщил 
представитель ВВС США, они 
создаются на база пассажир
ских широкофюзе л я ж н ы х 
авиалайнеров «Боинг-747»,

Вместо обычных 400 пас
сажиров президентские «Бо
инги-747» смогут азять на
борт только 70 пассажиров и 
23 члена экипажа. Новые . са
молеты должны стать «чудом 
техники» *— их до предела 
начиняют к о м п ь ю тарами, 
шифровальным оборудовани
ем и средствами связи, в том 
числе спутниковой. Оборудо
вание экранируется длй защи
ты от мощных электронных 
импульсов, возникающих при 
ядерных взрывах. Самолеты 
будут также оснащены специ
альными противоракетными си
стемами.

На борту есть помещения 
для работы и отдыха прези
дента, сотрудников его аппа
рата, охраны и представите
лей прессы. Предусмотрен 
также медицинский кабинет, 
оснащенный современной тех
никой, необходимой для про
ведения сложных операций.

Радиус полета президент
ских «Боингов-747» без дозап
равки превышает 11 тысяч км.

Горячие точки

Б О И
ПРОДОЛЖАЮТСЯ

%  ГАВАНА. (ТАСС). По со
общениям из Сальвадора, 
столица этой центральноаме
риканской страны — Сан- 
Сальеадср остается эпицент
ром боев между повстанцами 
Л 6РМИ9Й.

ФНО ФМ  обратился к Орга
низации американских госу
дарств (ОАГ) с предложени
ем провести чрезвычайную 
встречу стран-членов ОАГ с 
участием политических и об
щественных организаций, пра
вительстве и вооруженных 
сил Сальвадора, чтобы обсу
дить сложившуюся ситуацию 
а стране и, в частности, усло
вия прекращения огня.

Не с н и м к е :  группа сель- 
аадорскчг карателей, прибыв
ших из США.

Телефото Ю ПИ-ТАСС.
АФГАНИСТАН. Все более

широкие массы населения 
Республики Афганистан аста- 

на защиту завоеваний ап
рельской революции. Муж
чины и женщины, старики к 
юноши с оружием а руках 
несут вахту по охране эконо
мических объектов от посяга
тельств контрреволюции, пы
тающейся нарушить мирный 
трУД-

Фотохроника ТАСС.

I *шире 
Респ; 
ют »
ММЯЪ
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17 ноября в Кремле на расши
ренном заседании Комитета Вер
ховного Совета СССР по между
народным делам, проходившем 
под председательством А. С. 
Дзасохова, выступил член По
литбюро ЦК КПСС, министр 
иностранных дел СССР Э. А. Ше
варднадзе.

После нашей последней встре
чи, сказал он, были осуществле
ны некоторые внешнеполитиче
ские акции, о которых я бы хотел 
проинформировать членов Коми
тета по международным делам.

Состоялся визит М. С. Горба
чева в Финляндию. По многим 
параметрам он стал неординар
ным, действительно крупным со
бытием в европейской политике. 
Переговоры в Хельсинки, да и 
вся практика советско-финлянд
ского сотрудничества дают отве
ты на многие вопросы, которые 
возникают по мере перестройки 
комплекса наших связей с Евро
пой.

Руководство Финляндии — и 
это отражает настроения во мно
гих европейских странах—видит 
прямую связь между нашей пе
рестройкой и укреплением пози
тивных тенденций на континенте, 
в мире в целом.

Советско-финляндская Декла
рация — «Новое мышление в 
действии» свидетельствует, что 
два таких разных по обществен
но-политическому строю госу
дарства — СССР и Финляндия—' 
могут действовать совместно для 
укоренения нового мышления в 
практику международной поли
тики.

Визит дал целый ряд практи
ческих, конкретных результатов. 
Финляндия поддержала нашу 
идею встречи нынешнего локо- 
ления руководителей европей
ских стран, США и Канады. Она 
готова стать страной-хозяйкой 
«Хельсинки-2». Мы вышли на 
важные договоренности о взаи
модействии в ООН, о сотрудни
честве в деле запрещения хими
ческого оружия. В общем, эта 
страна вновь показала себя как 
надежный партнер в делах меж
дународных.

Это же можно сказать и о се
верном регионе в целом. Мур
манская программа, которую мы 
выдвинули два года назад, жи
вет и работает. В ходе визита 
она была развита применительно 
к Балтике. Мы высказались за 
безъядерный статус акватории 
моря, за его экологическое воз
рождение. Плюс к этому предло? 
жили установить контакты с Се
верным советом. В этом мы ви
дим дополнительный канал для 
взаимодействия со странами Ев
ропы, для укрепления северного 
крыла общеевропейской безопа
сности.

О нашем двустороннем со
трудничестве с Финляндией. Ви
зит наполнил его новым полити
ческим, гуманитарным и эконо
мическим содержанием.

Финское руководство высоко 
оценило, что мы публично сказали 
добрые слова о финском нейтра
литете, сняли недомолвки в этом 
вопросе. Теперь обе стороны ис
ходят из того, что Договор о дру
жбе, сотрудничестве и взаимной 
помощи с СССР и нейтралитет 
Финляндии не противоречат, а 
взаимоукрепляют друг друга.

Мы условились, что внешнепо
литические ведомства наших 
стран возьмут под наблюдение 
практическое выполнение дого
воренностей и соглашений, до
стигнутых в, ходе визита. Думаю, 
первую инвентаризацию положе
ния дел в этой области мы про
ведем до середины следующего 
года, до визита президента Фин
ляндии в СССР.

I
 Коротко о наших отношениях 

с Польшей. В результате выбо
ров там сложилось положение, 
когда было создано коалицион
ное правительство, в котором 
ПОРП является партнером.

Как нам воспринимать случив
шееся? Прежде всего как внут
реннее дело Польши. Выборы бы. 
ли законными, проведены в со
ответствии с положением о них. 
Правительство сформировано.

(Народ сделал выбор. Его призна
ла и уважает ПОРП. У нас нет 
никаких оснований не уважать 
волю польского народа.

Польша — ключевая страна в 
системе европейской политики и

I
 безопасности. Она наш сосед, и 

это делает наши отношения с 
нею особенно важными. Главное 
для нас — стабильность в Поль

ше. В этом плане положение сей
час там лучше, чем было. Како

вы перспективы?
Правительство Мазовецкого 

пользуется поддержкой. Но во 
многом это поддержка в аванс. 
Население дало правительству 
кредит доверия. Происходит из
вестная политическая консолида
ция в стране. Я хотел бы со всей 
определенностью сказать, что 
мы заинтересованы в том, чтобы 
правительство Мазовецкого спра. 
вилось с трудностями, чтобы 
польская экономика заработала. 
Повторяю, стабильность Польши 
— фактор нашей национальной 
безопасности, и мы должны со
действовать стабилизации. Новое 
правительство заявило с верно
сти союзническим соглашениям, 
о желании развивать связи с Со
ветским Союзом во всех обла
стях.

Что меняется в наших отноше
ниях? Я бы сказал, мера ответ
ственности. И в первую очередь 
необходимо будет заняться прак
тическими проблемами нашего

двустороннего сотрудничества. 
Сложившиеся механизмы давно 
уже не устраивают ни нас, ни по
ляков.

Очень остро стоит вопрос о 
«белых пятнах» нашей совмест
ной очень сложной истории. 
Действительно, она сложная и 
долгая. И с той и с другой сто
роны допускались действия, ко
торые до сих пор бросают тень 
на наши отношения. Тут надо 
будет возвращаться даже ко 
времени первой мировой'войны, 
к периоду иностранных военных 
интервенций. Особенно остро 
стоят вопросы о 1939 годе, Ка
тыни, репрессиях против поля
ков разных периодов.

Тридцать девятым годом зани
мается комиссия Верховного Со
вета. Она скоро, как я понимаю, 
представит свои выводы. По Ка
тыни работает совместная со
ветско-польская группа ученых. 
Нужно, чтобы она интенсифици
ровала изучение материалов, 
установила, есть ли основания 
для пересмотра существующей 
версии событий.

Внешнеполитические ведомст
ва Польши и СССР взяли на се
бя обязательства следить за 
этой работой. В интересах обе
их сторон дать объективную 
оценку происшедшему, доско
нально во всем разобраться.

Надо сказать, что в Польше 
помнят не только «белые пят
на», но и то, что более 600 ты
сяч советских солдат и офице
ров отдали свои жизни в боях 
за освобождение Польши. Пом
нят, как помним и мы, о тыся
чах польских граждан, сражав
шихся на нашей земле с фаши
стскими захватчиками.

Новый период в советско- 
польских отношениях требует от 
нас новых подходов, смелых ре
шений, умной политики, прояв
ления понимания и такта.

У нас с Польшей огромная зо
на совпадающих национальных 
интересов, обусловленная гео
стратегическими факторами и 
европейскими реальностями. На 
этой основе и должны строить
ся наши отношения.

Вскоре к нам приедет премь
ер-министр Мазовецкий. Затем 
состоится визит министра ино
странных дел Скубишевского. 
Это высокообразованные, по- 
современному мыслящие люди.
У них нет предвзятости в отно
шении Советского Союза. Мы 
по-прежнему будем поддержи
вать самые тесные контакты с 
польскими коммунистами. Руко
водство друзей поддерживает 
нашу линию на диалог с новой 
властью. Обид или ревности тут 
с их стороны нет. В свою оче
редь, и новое польское прави
тельство спонойно воспринима
ет наши связи с друзьями, счи
тает это совершенно нормаль
ным явлением. Аллергии на это 
у него нет.

В заключение хочу сказать, 
что в Польше высоко оценивай 
ют позицию, занятую Советским 
Союзом в связи с происшедши
ми там переменами.

Несколько слов о заседании 
Комитета министров иностранных 
дел государств — членов Вар
шавского Договора. Признаюсь, 
была у нас повышенная чувстви
тельность при подготовке к это
му заседанию. Собирались мы 
ведь уже в другой Варшаве, да 
и многое еще изменилось.

Не побоюсь слова «рубеж». 
Мы действительно оказались на 
таком этапе. Непривычно звуча
ло обращение «господин» там, 
где еще вчера все были «това
рищами».

Заседание, безусловно, имело 
принципиальное значение. Глав
ный его итог — констатация, что 
наш союз основан на общности 
национальных интересов стран- 
участниц, подтверждение всеми 
министрами приверженности со
юзническим обязательствам по 
Варшавскому Договору. Более 
того, и Венгрия, и особенно 
Польша, другие страны четко 
высказались за укрепление сою
за путем создания постоянного 
политического органа. В отноше
нии необходимости иметь такой 
орган в союзе вызревает консен
сус.

Можно сказать, что наш союз 
уверенно проходит через очень 
серьезное испытание, показыва
ет свою жизнестойкость. По по
литическим аспектам функцио
нирования союза не возникло ка
ких-либо разногласий.

На заседании в Варшаве 
впервые присутствовали мини
стры внешнеэкономических свя
зей союзных государств. Состо
ялся обмен мнениями по вопро
сам экономического сотрудниче
ства. Выявилось единодушное 
мнение относительно того, что 
необходима основательная, глу
бокая, радикальная перестройка 
механизма и деятельности СЭВ. 
Критически оценивались и дву
сторонние механизмы сотрудни
чества. Тут тоже многое надо 
менять, вести дело к переходу 
на расчеты по мировым ценам и 
в конвертируемой валюте.

Заседание показало, что эко
номика, пожалуй, слабое место 
нашего союза На этом направ
лении нужны смелые, новатор
ские подходы и решения.

Э. А. Шеварднадзе коротко 
охарактеризовал положение в 
странах Восточной Европы.

Процессы, происходящие там, 
сказал министр, естественны и 
исторически обусловлены. Идет

демократизация, обновление со
циализма, реализация права на
родов на свободный выбор. В 
условиях Европы это право име
ет свою специфику, связанную 
со второй мировой войной, ее 
итогами, послевоенным полити
ческим и территориальным уст
ройством. Европейские реаль
ности — это прежде всего суще
ствование двух германских госу
дарств, двух военно-политиче
ских союзов. Это — и границы, 
установленные после войны и за
крепленные рядом международ
ных правовых актов, в том числе 
такими, как Московский до
говор, договоры ФРГ со страна
ми Восточной Европы, четырех
стороннее соглашение по Запад
ному Берлину, хельсинкский За
ключительным акт.

На этих реальностях стоит бе
зопасность и стабильность Ев
ропы. Никто не имеет права пы
таться менять эти реальности в 
одностороннем порядке. Они — 
наше общее наследие, и распо
рядиться ими мы можем только 
совместно, только по общему 
согласию. Такую точку зрения 
разделяют наши западные парт
неры. Это подтвердили беседы в 
Москве с министром иностран
ных дел Франции Р. Дюма.

Прошлое не должно повто
риться. Европа и мир дорого за
платили за допущенные просче
ты. Советский народ не забыл и 
и не забудет уроков истории. 
Этим определяется и будет оп
ределяться наше отношение к 
процессам, происходящим в Ев
ропе.

Из этого не следует, что мы 
против любых перемен, что 
стремимся сохранить заморо
женными все европейские ре
альности. Ничего вечного нет, 
в первую очередь я имею в виду 
военные союзы. Будут, несом
ненно, меняться и европейские 
реальности. Но эти реальности 
находятся в состоянии тонкого 
баланса, нарушение которого 
может повлечь тяжелейшие по
следствия для всех европейских 
народов, для мира в целом. Да 
и было бы неправильным гово
рить,. что общая ситуация в Ев
ропе не меняется. Наоборот, по
следние годы именно в Европе 
проходили динамичные переме
ны. Они идут в рамках хель
синкского процесса через поис
ки общеевропейского консенсу
са.

Венские договоренности — 
эталон того, как должны осу
ществляться перемены в Евро
пе. Главная задача — продол
жать линию на снижение уров
ней военного противостояния, 
имея в виду движение в сторону 
роспуска военно-политических 
блоков. И не нужно пытаться 
навязывать другим свои взгля
ды, свою философию. Не нуж
но обусловливать экономичес
кое сотрудничество идеологиче
скими условиями и требования
ми. Не нужно вмешиваться в 
происходящее в других странах.

Особенно строго этому надо 
следовать в германо-германских 
вопросах. Думается, что, с ка
ких бы позиций ни подходить к 
развитию обстановки в Герман
ской Демократической Респуб
лике, надо приветствовать сме
лые обновленческие шаги ново
го руководства этой страны. 
Они отвечают интересам социа
лизма, общеевропейским интере
сам, интересам народа ГДР, ин
тересам ее союзников по Вар
шавскому Договору. Они идут в 
русле развития хельсинкского 
процесса, осуществления вен
ских договоренностей, реализа
ции идеи общеевропейского до
ма.

Мы поддерживаем курс на об
новление и демократизацию со
циализма в Германской Демокра
тической Республике и желаем 
успеха нашим друзьям и союз
никам, подчеркнул министр.

Вам известно, что за послед
ние дни произошли серьезные 
изменения в НРБ. В Болгарии по 
существу обновлено все полити
ческое руководство, и, как нам 
известно, у новых руководите
лей имеются очень интересные 
идеи о концепции перестройки, 
обновления социалистического 
общества Болгарии. Мы активно 
поддерживаем этот курс нового 
болгарского руководства.

Всякий, кто попытается вести 
дело к переменам явочного ха
рактера в обход существующих 
общеевропейских институтов вы
работки согласия, должен будет 
взять на себя ответственность 
за подрыв хельсинкского про
цесса, за крушение надежд на 
строительство «новой Европы», 
общеевропейского дома.

Мы все должны дорожить 
тем, что было достигнуто сов
местными усилиями в области 
безопасности, прав человека, 
экономического сотрудничества. 
Позитивные сдвиги — сдвиги зна
чительные — стали возможными 
благодаря сопряжению общеев
ропейского начала и националь
ных интересов всех европейских 
государств. Отход от этого оп
равдавшего себя принципа от
бросит Европу назад. Нельзя до
пустить возврата к идеологизи
рованным стереотипам прошло
го. Отсюда будет совсем близко 
до новой «холодной войны».

А такая опасность есть. На 
Западе раздаются голоса, ут
верждающие, будто происходя
щие перемены — следствие по

литики с позиции силы, что дви
жение идет в направлении за
падных ценностей и что гаран
том его необратимости является 
сильный Запад.

Я утверждаю обратное, ска
зал оратор. Позитивные переме
ны пришли с новым политиче
ским мышлением, вызванным им 
переосмыслением роли силы в 
международных делах. Именно 
чувство большей безопасности 
возникшее как результат новою 
политического мышления, шагов 
по реальному сокращению во
оружений и мер по укреплению 
доверия, позволило и нам, и дру
гим социалистическим странам 
приступить • к осуществлению 
своих политических и экономиче
ских реформ. Считать же демо
кратию и свободу западными 
ценностями — значит проявлять 
верх нескромности, страдать ма
нией «западного величия». Обще
человеческие ценности нельзя 
сводить к «западным ценно
стям». Зачем же обеднять чело
вечество! Его духовная сфера 
много шире и богаче. В ней до
стойно представлены социали
стический сегмент и незападный 
сектор. Спешащим, а такие заяв
ления делаются, похоронить со
циализм можно только посовето
вать не повторять ошибки прош
лого. Процессы, происходящие в 
социалистических странах, под
тверждают, что социализм жи
вет, совершенствуется, приобре
тает новый облик, дает чело
вечеству надежду на решение 
многих глобальных проблем со
временности.

Мы можем гордиться тем, что 
наша новая революция высту
пает локомотивом позитивных 
перемен в мире, благотворно 
влияет на мировую политику, 
вызывая потепление междуна
родного климата. Мы с уверен
ностью смотрим в будущее. У 
меня нет сомнений, указал ми
нистр — и об этом я говорил в 
Ассоциации внешней политики 
Нью-Йорка, — что образцовое 
общественное устройство третье
го тысячелетия будет характери
зоваться синтезом всего пози
тивного опыта, накопленного че
ловечеством. Уже сегодня мы 
видим признаки общечеловече
ской консолидации в ответ на 
угрозы — ядерную, экономичес
кую, экологическую — нашей ци
вилизации. Только на этом пути 
МЫ все сможем выжить. Чем
скорее это будет понято, тем
больше у нас шансов на спасе
ние.

В эти часы в Париже прохо
дит встреча на высшем уровне 
стран — членов Европейского 
экономического сообщества, на 
которой рассматриваются по
следние события в Восточной
Европе. Мы считаем позитивным 
стремление сообщества разо
браться в идущих сейчас про
цессах, выработать к ним свое 
отношение. Оно, на мой взгляд, 
указал Э. А. Шеварднадзе, долж
но определяться тем, что инте
ресам всех отвечает .стабильная, 
безопасная, демократическая Ев
ропа. Процессы обновления в 
Советском Союзе, в других ссъ 
циалистических странах ведут к 
этому.

В послепраздничный период в 
Москве побывали министр иност
ранных дел Швеции и министр 
иностранных дел Франции. В 
СССР придавали важное значе
ние этим визитам. Они проходили 
в русле активно ведущегося в 
последнее время общеевропей
ского диалога. Беседы показали 
наличие широкого согласия от
носительно дальнейших путей 
продвижения хельсинкского про
цесса.

На европейском направлении 
политика ориентирована на два 
общеевропейских мероприятия — 
созыв совещания на высшем 
уровне «Хельсинки-2» в 1992 го
ду и проведение в 1990 году 
встречи лидеров европейских го
сударств, США и Канады для 
заключения соглашения о значи
тельном снижении уровней воен
ного противостояния. Тут у Со
ветского Союза есть взаимопони
мание и со Швецией, и с Фран
цией.

Естественно, обсуждались воп
росы двустороннего сотрудниче
ства. Со стороны наших партне
ров мы чувствуем желание раз
вивать торгово-экономические 
связи, искать новые формы вза
имовыгодных обменов. Откры
ваются очень интересные воз
можности для сотрудничества в 
подготовке кадров, для изуче
ния опыта друг друга, для уста
новления контактов по линии ре
спублик, областей, городов, во 
многих других сферах. В целом 
мы можем охарактеризовать на
ши отношения с этими двумя 
странами как очень хорошие и 
имеющие благоприятную перс
пективу, подчеркнул министр.

На этих днях произошло исто
рическое событие — рухнул по
следний бастион классического 
колониализма. В Намибии со
стоялись выборы, в результате 
которых Народная организация 
Юго-Западной Африки получила 
мандат на руководство страной. 
Мы поздравляем народ Намибии 
с завоеванием независимости и 
желаем ему успехов и процвета
ния. Мы поздравляем СВАПО с 
победой на выборах. Она венча
ет длительную борьбу патриоти
ческих сил Намибии за свободу и 
независимость своей страны. На 
примере Намибии виден реаль

ный результат нового политичес
кого мышления, подтверждение 
того, что самые сложные вопро
сы могут быть решены полити
ческими средствами.

Намибийский народ обрел 
свободу благодаря коллектив 
ным действиям мирового сооб
щества, твердой позиции Со
вета Безопасности ООН, уси
лиям генерального секретаря 
ООН, поддержке со стороны 
прифронтовых государств, Ор
ганизации африканского един
ства. Огромную роль в этом 
сыграла ООН.

Мы можем гордиться тем, 
что наша страна внесла суще
ственный вклад—политический 
и даже материальный (57 млн. 
долларов— материальное обес
печение войск ООН в Намибии)
— в справедливое решение иа̂  
мибийской проблемы. Советский 
Союз готов сотрудничать с 
первым правительством сво
бодной, независимой Намибии.

Выступавший привлек внима
ние членов комитета к ситуа
ции в Ливане. Как вы знаете, 
отметил он, советская диплома
тия все эти годы прилагала 
большие усилия, чтобы содей
ствовать установлению мира в 
этой стране. Мы неизменно 
поддерживали шаги, которые 
несли надежду на прекращение 
военных действий в Ливане.

В последнее время ливанские 
патриотические силы консоли
дировались, выработали хар
тию национального единства, а 
парламент избрал нового прези
дента страны. Появилась ре
альная перспектива стабилиза
ции и мира в Ливане. К этому 
удалось прийти благодаря по
средничеству Комитета трех 
Лиги арабских государств, кон
структивной позиции Сирии, 
дипломатической активности, 
многих арабских и других стран.

Сейчас очень важно закре
пить достигнутое. Мы призы
ваем все ливанские стороны 
проявлять благоразумие и сдер
жанность, действовать только 
политическими средствами.

Кратко о событиях предстоя
щих. В ближайшее время состо
ится визит премьер-министра 
Канады Б. Малруни. Отношения 
с Канадой действительно доб
рые, хорошие, равноправные и 
взаимовыгодные. Не сомнева
юсь, что этот визит станет этап
ным событием в наших отноше
ниях. Вскоре состоится визит 
гКавы Советского государства в . 
Италию — первый в истории на- . 
ших отношений с этой страной. 
Состоится и первая встреча с 
главой римской католической 
церкви.

Советско-итальянский диалог 
выделяется своим заметным не
формальным и, я бы сказал, 
подчеркнул министр, теплым ха
рактером. Он многое дает с точ
ки зрения понимания возможно
стей взаимодействия между Во
стоком и Западом, перспектив 
продвижения общеевропейского 
процесса.

Мы согласны с мнением 
премьер-министра Италии Дж. 
Андреотти о том, что наш диа
лог позволит не только углубить ** 
концепцию общеевропейского 
дома, но и будет способствовать 
началу ее практической^ реали
зации, более интенсивной и ди
намичной.

Двусторонние отношения с 
Италией также складываются ' 
хорошо. Они, несомненно, полу
чат новый импульс от предстоя
щих переговоров на высшем 
уровне. К ним подготовлен со
лидный пакет крупных и важных 
соглашений. Так что мы впра
ве ожидать от этого визита ве
сомых результатов.

О советско - американской 
встрече на высшем уровне. 
Она, как было объявлено, прой- . 
дет бер фиксированной пове
стки дня. На ней не плаии^ 
руется подписывать какие-тб 
соглашения. Их пока просто нет. 
Но она будет иметь — в этом мы 
глубоко убеждены — чрезвы
чайное значение для отношений 
наших двух стран, а следова
тельно, и для международных 
отношений в целом.

В принципе я бы не стал ис
ключать вероятность выхода
двух руководителей на важные 
политические констатации и 
серьезные концептуальные ве
щи, указал министр. Основа
для этого есть. Она заложена
в ходе того диалога, который
продуктивно развивается после 
исторической женевской встре
чи в верхах. Да и опыт показы
вает. что обсуждения на таком 
уровне приводят к крупным
концептуальным прорывам в ми
ровой политике. |

В конечном счете дело, ко
нечно, не в формальных бума
гах, принимаемых по итогам 
переговоров, з в тех реальных 
импульсах, которые эти пере
говоры дают для нахождения 
взаимоприемлемых решений. Не 
сомневаюсь, что предстоящая 
встреча будет результативной 
в этом смысле. Она во многом 
предопределит масштабы воз
можных решений- по всем эле
ментам советско-американской 
повестки дня, позволит опреде
лить сроки их достижения, под
черкнул Э. А. Шеварднадзе.

Министр иностранных дел 
СССР ответил на многочислен
ные вопросы депутатов.

(ТАСС).

В М И Д  С С С Р
19 ноября первый заме

ститель министра иностран
ных дел СССР А. А. Бес
смертных пригласил в МИД 
СССР посла СШ А з Моск
ве Дж. Мэтлока и сделал 
ему следующее заявление.

Комиссия по иностранным 
делам сената СШ А приняла 
резолюцию по вопросу о 
Нагорном Карабахе.

В  этом официальном до
кументе излагаются «пре

тензии» и1 «требования» к 
советской стороне, предпри
нимается бесцеремонная по
пытка указывать ей, как, по 
мнению американских вла
стей, следовало бы решать 
эту сугубо внутреннюю про
блему. По существу, амери
канские законодатели пре
тендуют на то, чтобы пред
писывать образ действий су
веренным народам другого 
государства.

Такое решение сенатской 
комиссии вызвало острую 
реакцию советских граждан, 
и это возмущение нельзя 
не понять. Хорошо извест
но, какие усилия предпри
нимаются самими представи
телями азербайджанского и 
армянского народов, рес
публиканскими и централь
ными властями, чтобы уре
гулировать конфликтную си
туацию в Нагорном Караба
хе, решение которой пред
полагает особо деликатный 
и ответственный подход, тре

бующий учета множества 
факТоров.

В  этих условиях грубое и 
непрошеное вмешательство 
не только противоречит эле
ментарным нормам междуна
родного права, но*и способно 
спровоцировать дестабилиза
цию, привести к новым стра. 
даниям для людей в момент, 
когда наметилась тенденция 
к урегулированию ситуации 
в Нагорном Карабахе.

Мы не можем рассматри 
вать эту подстрекательскую

акцию иначе как рецидив 
«холодной войны», который 
способен нанести ущерб 
усилиям двух наших стран, 
направленным на обеспече
ние конструктивного разви
тия совете ко-американских 
отношений

МИД СССР уполномочен 
заявить решительный про
тест американской стороне 
в связи с указанной попыт
кой грубого вмешательства 
во внутренние дела Совет
ского Союза



Обыкновенное чудо
§ иашо время Удивит» к©г иибудь рас* 

«маавмм о печении методе л С «с контактного 
биомассажа трудно, Б уккл м к  ежедневно 
срЬдства информации прог >дно.ят «мм со* 
«Вщеиия об этик удивитвт чых людях — об* 
ладателяк исцеляющей б) ээне;-ни. Есть у 
нас в республика и «собствен»,-ае» экстра
сенсы. В одном только Руетааи их несколь
ко. Но труднее всего, гг жалу-, пробиться 
на прием к Лене Лолишяили. Выстраивает 
людей о очередь у  ее порога не только ка* 
Л**М« иа набавление от тяжевого недуга,—

слава о широком диапазоне аовдейстаня 
биоэнергии Лены Лолишэили на организм 
человека давно уже вышла ве пределы Ру 
ставн, — но и бескорыстность, готовность по 
мочь каждому, кто обратится ха помощью, оа 
человечность. Их досятки — тех, кто благо 
дарен Лене эа вновь обретенные покой \ 

здоровье, за надежду, которую вселила она 
в людей, считавших себя обреченными, отор 
ааииыми от активной жизни, навсегда прнко. 
ванными болезнью и постели.

Вот н сегодня не лротол» 
иуться в ее скромной двух 
комнатной квартирке, что а 
21-м микрорайоне Рустави. 
Прохожу вдоль очереди, вы
строившейся во дворе, бесе
дую с пациентами...

Энвер 'Джикия из Мертви
ли. Восемь лет назад вслед* 
ствие травмы получил повре
ждение позвоночника, с тех 
пор был прикован к постели, 
не ощущал нижние конечно
сти. Лена Лолншвили поме
стила его на своей веранде и 
уже провела 20 соансов.

—  Тепло в ногах почувство
вал уже на девятом сеан
се, —  рассказывает Энвер.— 
Сейчас могу свободно пере
ворачиваться с боку не бок, 
сесть в кровати. Прошли му
чившие меня головные боли. 
Лена обещает, что через 5 
курсов (в каждом курсе по 
10 сеансов) поправлюсь!

На *юм основано ее обе
щание? Из книги записей, ко
торую Лена завела в начале 
этой своей новой работы, уз
наю, что а числе первых ее 
тяжелых пациентов был 21- 
летний Гоча Пилаури, судьбе 
которого схожа с Энверовой. 
Ноги у Гочн были недвижи
мые, «остывшие», «тонкие». 
После 70 сеансов восстанови
лось кровообращение, они 
«наполнились». Сейчас Гоча 
заново учится ходить.

Эти три молодые женщины 
приехали из Вильнюса. У  Ане- 
ма Иванаускене склеродер
мия, 18-летняя Оринта Стрель- 
гюнеие, которая здесь с ма
мой, после перенесенной в 
детстве болезни лишилась 
слуха. На слышит и 15-летняя 
дочь Людмилы Ильиной. Все 
они говорили мне, что сеансы 
Лены — последняя надежда 
на их исцеление, пусть не 
полное, частичное, главное, 
она дает возможность ис
пользовать еще одни шанс, 
вселяет веру.

Елизвватв . Гвииджилия ив 
Тбилиси лечится у Лены от 
сердечно - сосудистых забо
леваний и болай, которые по
явились у нее в области плеч. 
Уже через 8 сеансов она по
чувствовала облегчение.

Людей е приемной много. 
Оми. приехали сюда из Хашу-

ри, Сагареджо... Но большин
ство — из Рустави. Тесно в 
небольшой квартирке, но Ла
на, кажется, яообще и думать 
забыла о собственных неудоб
ствах. Баз отдыха, с какой-то 
даже одержимостью прово
дит она свои сеансы. И не 
берет за работу ни копейки. 
Не ради денег она принима-

Очевидное 
и вероятное

ет больных и иа для славы 
работает. От приехавших мэ 
Вильнюса людей я узнал, что 
все заработанные там день
ги Лена Лолишэили внесла 
на счет республиканского Дет
ского, фонда имени В. И. Ла
нина. 8 течение 12 дней 
проводила она в Вильнюса 
сеансы по приглашению ли
товского общества «Знание». 
Там ей предлагали создать все 
необходимые условия для 
приема больных. Но Лана по
спешила в свой город. Усло
вия работы тут трудныа, но 
делает она то, что велит ей 
сердце, то, на что способна.

Лена рассказывает, как ей 
стало известно, что она — 
обладательница лечебных био
токов. Произошло это ивожи- 
денно. Однажды, во время 
рукопожатия, знакомый врач- 
терапевт, ощутив жар ее ла
дони, сказал:

—- Измерьте температуру, у 
■ас же жар, вы, наверное, за
болели.*

— Нет, доктор, —  ответи
ла Лена, —  это у меня уже 
несколько лет, и, быэает, бо
ли мучают — будто игольча
тые шарики перекатываются в 
ладонях.*

Врач посоветовал тогда Ле
не обратиться к специалистам 
по биорадиологии. Так она и 
сделала. Начала изучать ли
тературу. Прошла полный курс 
тематических лекций по био- 
массажу при народном уни
верситете медицины Мин
здрава Грузинской ССР. По
лучила отличный отзыв про

фессора Реваза Хомярикм. 
Стажировалась в мастерстве 
проведения бесконтактного 
массажа в Москве у Джуны 
Давиташвили.

Недавно по Грузинскому те
левидению в телепрограмме 
«Моамбе» был показан сюжет 
из приемной Ланы Лолишви- 
ли. Мы увидели восьмилетие- 
го мальчугана, который впер
вые со дня рождения встал 
на ноги.

В коротком талесюжете или 
газетной информации, конеч
но, трудно раскрыть суть фе
номена экстрасенса. Я про
сто хочу сегодня поделиться 
с читателями тем, что понял 
главное в этой женщине: че
ловек оно, бескорыстно лю
бящий. людей, готовый прийти 
на помощь каждому, кто в 
ней нуждается. Может * быть, 
широта ее натуры — от боль
шой грузинской крестьянской 
семьи из села Диди Тоиети. 
Семьи, в которой Лена —• 
седьмая из девятерых брать
ев и сестер. У* нее самой 
сейчас четверо детей.

В заключение — блиц-интер
вью с заведующим отделом 
здравоохранения города Ру- 
стави Галой Джгаркава:

— Горэдрав не возражает 
против того, чтобы специали
сты, прошедшие курсы про
ведения биомассажа, зани
мались практикой. Со своей 
стороны мы готовы оказывать 
им посильную помощь, если 
она им понадобится. Сегодня 
очереди образуются и у ка
бинетов обычных врачей в на
ших поликлиниках. Дало а 
том, что много вакансий а 
лечебных учреждениях Ру
стави на укомплектовано. К 
сожалению, неохотно к нам 
приезжают иа работу выпуск
ники Тбилисского мединсти
тута. Пример бескорыстной 
самоотверженности Лены Ло- 
лишвили, посвятившей свою 
жизнь восстановлению здо
ровья людей, достоин подра
жания. Надеемся, что ему по
следуют другие молодые спе
циалисты столицы республи
ки.

•Амирам МИТАГВАРИЯ.
(Корр. «Зари Востока»).

г. Рустави.

РЯП О РТЕР
с о о ш и ю г г
Ч Т О -  • -

...НА к и н о с т у д и и  
<ГРУЗИЯ-ФИЛЬМ» СОЗ
ДАНО БЛАГОТВОРИ
ТЕЛЬНОЕ ОБЩЕСТВО 
€САКАРТВЕЛО>.

Главные направления ра
боты общества — помощь 
многодетным семьям, мато- 
р ям-одииочкам, коллективам 
датских больниц и родиль
ных домов.

...В ЦХ'АЛТУБСКОМ  
РАЙОННОМ КОНЦЕРТ
НОМ ЗАЛЕ В ТЕЧЕНИЕ 
ДВУХ ДНЕЙ СОРЕВНО
ВАЛИСЬ ИСПОЛНИТЕ 
ЛИ ТАНЦА €КАРТУЛИ».

Самодеятельные танцоры 
со всех концов Грузии про
демонстрировали высокое 
исполнительское мастерство, 
местные нюансы классиче
ского национального танца 
а различных регионах Гру
зии.

Конкурсу в Цхалтубо пред
шествовал семинар хорео
графов в Гори, где выступа
ли самодеятельные хорео
графические ансамбли.

...ОЧЕРЕДНАЯ СТРА
НИЦА ВП И САНА В  
ДРЕВНЮЮ ИСТОРИЮ 
МОНАСТЫРЯ гЦМИН- 
ДА СТЕПАНЕ». ЧТО В  
СИГНАХСКОМ РАЙОНЕ.

В отреставрированном дво
ре монастыря, где еще в 
средние века прихожан обу
чали грамоте и различным 
хозяйственным делам, в бла
гоустроенном обновленном 
двухэтажном здании открыта 
музыкальная школа села Тм- 
баани. Отныне местная мо
лодежь получила возмож
ность приобщиться к му
зыкальному искусству.

...ЖЕЛАЮЩИХ ОВЛА
ДЕТЬ РАЗГОВОРНОЙ 
РЕЧЬЮ  НА АНГЛИЙ
СКОМ ЯЗЫ КЕ ПРИГЛА
ШАЕТ СОЗДАННЫЙ 
ТЕЛАВИ КООПЕРАТИ 
с,МЕРКУРИИ».

К его услугам могут при
бегнуть как лица, имеющие 
Определенные навыки в ов
ладении иностранным язы
ком, а также все те, кто де
лает первые шаги в изуче
нии английской речи. Курс 
обучения в группах, укомп
лектованных по возрастно
му цензу, рассчитанный на 
два года, задут опытные пе
дагоги городских школ.

(Пе сообщен*?* кор- 
респемдеитэв «Зари 8о 
стеке»).

НОВОСЕЛЬЕ НАЧИНАЕТСЯ 
СО С В А Д Ь Б Ы

16 ноябри стен своеобразным национальным праздником 
для каждого грузина, осушившим слезы горя. Почти со всех 
уголков Грузии привхвли гости в евло Чумчха Ахалка лаке ко
го ра^рна, где я церкви святого Георгия венчались аджар
ский юноша Малхаз Палидза и уроженка Джавахети Ла
риса Микеладэе.

Радости этой молодой чаты 
но было предела, когда для 
совершения ритуала венчания 
сюда приехал католикос-пат
риарх всея Грузии святейший 
и блаженнейший Илия II.

Такого события на помнит 
церковь святого Георгия сала 
Чунчха. Но аолаю судеб и 
истории насильственно обра
щенные а мусульманство ад
жарцы, кровь и плоть грузин
ского народа, приложились к

Факт крупным 
планом

-  - ||'«|1«1И | 1«И1ХМДМЯИ— I—
кресту Христову и просили ке- 
толикоса-пвтриарха эсвя Гру
зии крестить их детей. Это 
были очень волнующие ми
нуты, которые одинаково ис
пытывали грузины —  христи
ане и мусульмане.

После завершения ритуала 
аанчания, которому особый 
торжественный настрой при
дало пение Сионского церков
ного хора, Илия II совершил 
церемонию массового креще
ния. С его благословения я 
этот день были крещены ад
жарцы, джааахетцы, месхи, 
армяне. Этот праздник вылил
ся а еще одно свидетельство 
любви двух братских наро
дов — грузинского и армян
ского.

Из церкяи саятогвэ Георгия 
католикос-патриарх всея Гру
зии в сопровождении много
численных прихожан отпра
вился в места новоселья ад ,̂ 
жарцев, пострадавших от сти
хии. Он благословил новый 
домашний очаг радостных ад
жарцев, пожелал им счастья, 
здоровья, прибавления семей
ства. Затем благословил сва
дебный стол.

Заздравный тост а часть 
новобрачных, пожелания им 
долгоденствия, счастья на бла
го процветания и бессмертия 
Грузии произнес тамаде мно
голюдного свадебного стола, 
уроженец села Чунчха, про
фессор Тбилисского государ
ственного университета имени 
Иаанэ Джавахишяили Борис 
Помседзе. Грузинская песня 
вознеслась ввысь, пели, тан
цевали приглашенные гости —

грузины, армяне. Празднова
ла приглашенная к свадебному 
столу «вся» Грузия.

— Сегодня в селах Ахал- 
калакского района Оками, Ап- 
ниа, чунчха, Птена, Котелиа, 
Гогашени отмечают новоселье 
двести семей жителей нагор
ной Аджарии, пострадавших 
от стихии, — сказал предсе
датель исполкома Хулойско* 
го райсовета, один из руково
дителей Республика н е к о г о  
штаба по переселению насе
ления Таризл Нижарадзе. — 
В эти праздничные минуты из 
каждого уголка Грузии спе
шат сюда люди, приносят по
дарки и поздравляют с ново
сельем переселившихся на 
возрожденную джевахетскую 
землю аджарцев. Сегодня 
труженики Адждрской авто
номной республики прислали 
своим землякам автоколонну 
из 70 автомашин, груженых 
различными домашними веща
ми. В эти дни такая же колон
на вновь приедет сюда из Ад
жарии, ожидается Акж е поч
ти со всех уголков Грузии. 
Это бескорыстная помощь гру
зинского народа, воплощение 
пророческих слов великого 
Шота «Другу верный друг по
может, не страшит его беда, 
сердце он отдаст за сердца, 
а /цобовь в пути звезда». До 
конца года продлится празд
ник новоселья и возобновится 
на следующий год. Мы плани
руем переселить а Ахапка- 
лакский район окоп© 500 се
мей аджарцев, • Богдановс
кий — чуоло 30С семей, С 
хорошим предложением обра
тились к чем '•лены правле
ния Народного фронта Бор- 
жомского района- Они сооб
щили, что подготовили для 
аджарцев десять домов в се
ле Балаита и обеспечили их 
асами необходимыми в доме 
вещами. Разумеется, мы не 
отказались от такого предло
жения и подбираем желаю
щих для переселения а Ба
лаита.

Нынешний праздник, увен
чанный свадьбой и новосе
льем, участником которого 
стала вся Грузия, исцелит боль 
нации и станет еще одним 
подтверждением ее величия 
и бессмертия.* '

(ГРУЗИНФОРМ).

И З  С У Х У М И -
в космос

В эту сосновую рощу на са
мом берегу Черного мора, где 
респолож н л н с ь небольшие 
уютные коттеджи, приспособ
ленные к лабораторным ис
следованиям, не проникали не 
только отдыхающие с раски
нувшихся рядом сухумских 
пляжей, но н вездесущие пи
шущие и снимающие журнали
сты, для которых испытатель
ный центр «Внос» был такой 
же тайной за семью печатями.

«Биос», организованный НИИ 
экспериментальной патологии 
н терапии Академии медицин
ских наук СССР, Институтом 
медико-биологических проб
лем Минздрава СССР и Куй
бышевским центральным спе
циализированным КВ, позво
лял на экологически чистом 
стенде проводить испытания 
с биологическими объекта
ми —- обезьянами, крысами, 
имитируя при этом некоторые 
фазы космических полетов.

> проведении экспериментов 
как в предполетной подготов
ке, так и в послополетном об
следовании животных наряду 
с советскими учеными участ
вуют специалисты из ГДР, 
ЧССР, Венгрии, Румынии, США, 
Франции, Канады, Австрии и 
Европейского к о с  мического 
агентства.

Н а с н и м к а х :  мастер
Юрий Лукин, слосарь-сборщик 
Александр Петров и электро
монтажник Виктор Радомский 
(справа налево) готовят спу
скаемый космический аппарат 
к испытаниям; Малыш готов 
к работе; макет космического 
аппарата «Бчои».

Текст и фого А. Вигиан- 
ского и И. Чохонелидэе.
(Фотохром и к а ГРУЗИН- 
ФОРМе специально для га
зеты «Заря Востока»). „

космический аппарат « био н»
.
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« Д И Н А М О »  — В Ч Е Р А ,  
« Д И Н А М О »  — В С Е Г Д А !

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

ДЛЯ ДЕЛОВЫХ 
И ПРЕДПРИИМЧИВЫХ РУКОВОДИТЕЛЕЙ

Впервые в столице Северной Осетии г. Орджоникидзе 
открывается Всесоюзная промышленная ярмарка-аукцион 
«Владикааказ-89».

Проводит ярмарку коммерческий центр «Севосетинглав- 
снаба» с 22 по 24 ноября 1989 г. во Дворце культуры Ор- 
джоникидзевского завода автотранспортного электрообору
дования (ОЗАТЭ) по ул. Тбилисской, 61.

На выставке аы получите уникальную возможность про
дать или приобрести необходимые вам товары народного 
потребления, сырье, машины и механизмы, стройматериалы 
и оборудование, электро- и радиотехнику, различные химре- 
актиаы и мебель. Словом, все, что вас интересует. Вы смо
жете выгодно обменять свою продукцию на нужную вам.

В работе ярмарки примут участив представители всех 
коммерческих центров нашей страны.

,  Приглашаем вас на ярмарку-аукцион «Владикааказ-89».
Наш адрес: 362042, СО АССР, г. Орджоникидзе, ул. Плие- 

ве, 44 «в», тел. 4-70-33, 4-90-55, телетайп 265255 «Центр», ком
мерческий центр «Сеаосетимглавснеба».

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯТИЙ, 
УЧРЕЖДЕНИЙ И ОРГАНИЗАЦИЙ!

Вы ищете надежного партнера, который смог бы помочь 
оснастить ваша предприятие новейшей вычислительной тех
никой и программными продуктами к ней производства веду
щих западных фирм? Ульяновский филиал совместного со
ветско-американского предприятия «Диалог» — лучший по
мощник в решении ваших проблем.

За время своего существования фирма «Диалог» приобре
ла достаточный опыт а технической, коммерческой и сервис
ной сферах деятельности, чтобы гарантировать вам высокое 
качество выполнения заказе ■ кратчайшие сроки.

В настоящее время У Ф  СП «Диалог» проводит распрода
жу многофункциональных программно-технических комплек
сов (ПТК), разработанных им на базе 1ВМ — совместимых 
персональных компьютеров с большим набором периферий
ных устройств и широкой номенклатурой дополнительных и 
расходуемых материалов со склада.

ПТК конструктора благодаря графопостроителю высокой 
точности, с широким спектром возможностей и цветов и 
лицензионным программным пакетам за насколько минут 
обеспечит выполнение сложных конструкторских работ с вы
соким качеством.

ПТК бухгалтере обеспечит вам хранение информации и 
выполнение бухгалтерских расчетов, учет и контроль дви
жения денежных средств.* а также и другие ПТК облегчат вам 
работу и создадут уют вашего рабочего места.

Внимание! Новинка! «Диалог» предлагает поставку комп
лексов обработки информации с помощью средств видеотех
ники иа базе современных видеосистем.

Обслуживание всех предлагаемых программно-техниче
ских комплексов фирма гарантирует в течение года. Постав
ка осуществляется за свободно конвертируемую валюту и аа- 
люту 5-й группы.

Заявки на поставку предлагаемы! ПТК, а также изготешле- 
нме ПТК специально для ваших нужд принимаются по адре
су: 432011, г. Ульяновск, уп. Орлова, 29. Телефоны: 34-95-71, 
34-98-61, 34*95*80,

Мы будем рады видеть вас в числе наших заказчиков!
Благодарим за интерес к нашей продукции!

ПОКАЗЫВАЕТ
ТБИЛИСИ

СРЕДА, 22 НОЯБРЯ

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 
13.00 — В полдень. 13.50 — 
Учительский чае. Охрана при
роды. 14.20 — Программа но- 
роткомотражиых художествен
ных телефильмов. 15.50 — Ин
формационный выпуск. 16.00— 
Телемурс. Математика. 16.30— 
Программа мультф и л ь м о в.
16.55 — Изучим и ам ац ин й  
язык. 17.25 — Композитор 
П. Налбандишяили (повторно). 
18.10 — Для школьников. Вол
шебные краски. 18.35 — По
эзия И. Желая. 19.05 — Объ
явления. 19.10 — Грузинская 
сталь. 20.00 — Моамбе. 20.35—

Он* выходили по очереди, ■ соответствии с номерами на 
футболках, в которых миогио годы выходили иа зеленое по
ло. И каждого из них, как и прежде, зрители встречали вос
торженными аплодисментами.

Однако а отличие от преж
них лот действие на этот раз 
происходило, на на перепол
ненном стадиона, а в запол
ненном до отказа зало Госу
дарственного академического 
театра имени К. Марджани
швили.

18 ноября здесь собралась 
истинно футбольная аудито
рия. Тбилисские болельщики 
разных поколений пришли, 
чтобы вместе со своими ку
мирами—-динамовцами коман
ды образце 1964 года отметить 
знаменательную веху в исто
рии грузинского футбола — 
25-летие параой победы «Ди
намо» а чемпионата страны.

Документальные кадры вос
кресили в памяти события «зо
лотого» ташкентского матча, а 
котором динамовцы столицы 
Грузии убедительно переигра
ли торпедовцев Москвы и 
взошли иа футбольный Олимп. 
Тогда к ним пришла долго
жданная победа, основу ко
торой закладывали их не ме
нее прославленные предшест
венники. Но то, что ие уде- 
лоеь предыдущим поколени
ям, оказалось достугмьим Шо
та Ямаиидзе, Сергею Котри- 
чедэе, Борису Сичииаяа, Дже
малу ЗеЙнклишеили, Вахтангу 
Рехвиешяили, Гураму Цховре- 
боау, Георгию Сичинааа, Илье 
Датунашвилм, Слава Метров е- 
лм, Владимиру Бариев, Михаи

лу Масхи, Гураму Петриашви- 
ли, Александру Апшвву.

Этот великолепный ансамбль 
виртуозных мастеров созда
вался тоже на сразу. Всю 
свою душу вложил а наго 
прославленный педагог и за
мечательный человек Андро 
Жордаммя. Начатое им дало 
продолжил Михаил Якушин, 
а довали до победного завер
шения Гавриил Качалин, Ав
тандил Гогоберидза и Алек
сей Котрикадзе, приведшие 
команду к золотым медалям.

Но годы беспощадны. На 
сцене сидели несколько сму
щенные, убеленные сединами 
люди. Было грустно от того, 
что их молодость уже ие вер
нуть, и хотелось каждого из 
них обнять и поблагодарить 
за верное служение футбо
лу. Грусть подкреплялась еще 
и там, что несколько стульев 
на сцене пустовали. Не было 
• этот вечер вместе с юбиля
рами тех, кто по праву должай 
был разделить эту радость,— 
А. Жордения, А. Гогобаридэе, 
Ш. Яманидзе, В. Рехаиашаи- 
лм ушли из жизни. Очень не 
хватало на этом вечере еще 
одного человека, вместе с 
командой пережившего счаст
ливые мгновения и донесше
го чэ Ташкента до Грузни 
весть о победе, — замечатель
ного актера и нвпреязойден
ного мастера спортивных ре
портажей Эроси Манджгала-

озе. Собравшиеся в зале ми
нутой молчания почтили их 
память.

Юбилейный вечер, инициа
тором которого стал Клуб бо
лельщиков тбилисского «Ди
намо», вел Котв Махарадэе — 
с там же мастерством, что и 
двадцать пять лет назад а ре
портажа, проведенном вместе 
с незабвенным Эроси Манд- 
жгеледэе. А в том, что встре
ча состоялась а марджани- 
швилеаском театра, есть своя 
закономерность: два прослав
ленных коллектива связывает 
давняя дружба, динамовцы 
всех поколений всегда были 
желанными гостями актеров.

«Золотых ребят» стихами, 
песнями, от души идущими 
словами приветстаовали на
родный художник Грузии Отар 
Литанишаили, народный ар
тист СССР Отар Мегаинегуху- 
цеси, народный артист Грузии 
Ираклий Учанейшвили, попу
лярная певица Медея Дзид- 
зигури и другие. Тепло был 
встречен аудиторией и глав
ный арбитр «золотого» таш
кентского матча Микенис Ру- 
бенис, специально приехав
ший из Риги. От имени «Ди
намо-89» Владимир Гуцааа пе
редал юбилярам памятные 
подарки.

А популярная песня «Дина
мо», «Динамо», «Динамо»!», ис
полненная автором — компо
зитором Важа Атарешэили и 
подхваченная залом, прозву
чала как призыв к новым по
бедам первой команды рес
публики.

(ГРУЗИНФОРМ).

Финалисты известны
После того, как сборные 

Египта и США иа своих полях 
нанесли поражения соответст
венно командам Алжира и 
Тринидада и Тобаго с одина
ковым счетом 1 :0 , стали из
вестны все учас-чики финаль
ного турнира чемпионата ми
ра по футболу, который в бу

дущем году состоится в Ита
лии.

В заключительную стадию 
соревнования пробились 13 ев
ропейских стран, четыре — 
латиноамериканские, по две 
сборные от азиатских стран, 
стран Карибского баесейна и 
Центральной Америки и Аф

рики. Кроме них выступят и 
хозяева соревнования — италь
янцы.

*  *  *
В очередном туре розыгры

ше Кубка СССР по футболу 
«Локомотив» принимал «Жель- 
гирис» и одержал уваренную 
победу со счетом 3 :0.

Редактор
А. ИОСЕЛИАНИ.

Что-то надо спасти... 21.00 — 
Грузинский короткометражный 
художественный фильм «Гла
диатор». 21.15 — Общество 
и заиои. Встреча в Гори.
22.00 -  Время. 22.40 -  Кон. 
церт (М). 23.00 — Футбол. Ку
бом УЕФА: «Фиоряи т и н а »
(Италия) — «Динамо» (Киев). 
Из Италии.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ.
12.05 — Из обменного фонда 
ЦТ. Программа документаль
ных телефильмов. 13.00 — 6 
полдень. 13.50 — Фильм-спен- 
танль «На всякого мудреца

аоаольмо простоты». 16.30 — 
оиумантальный фильм «Вии. 
мание, таможня!» (первый по

каз). 20.00 -  Моамбе. 20.35 -
?ля школьников. Математика. 

1.20 — Коротиометра ж н ы й 
художественный фильм «Пас
сажир».

ЧЕТВЕРГ, 23 НОЯБРЯ

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.
13.00 — В полдень. 13.50 — 
Учительский час. Этика и пси. 
хология самайной ж и з н и .  
14.20 — Атлетизм. 14.45 — 
Документальный фильм «Эли
на Быстрицкая». 15.05 — Про, 
грамма мультфильмов. 15.50 — 
Информац и о н н ы й  выпуск. 
16 00 — Для а б и т у р и 
ентов. Биология. 16.30 — Гру
зинский короткометражный ху
дожественный телефильм «Зов 
одиночества». 17.10 — Для слу
шателей телекурса. Грузиисиий 
язык и л»
Йомашних 

ииомозаииа. 
ланйя. 18.30 — Светлый след. 
М. Вашанидзе. 19.05 — Советы 
молодым матерям. 19.45 —
Йилиспирули. 20.00 — Моам. 

. 20.35 — Литературная пе-
Йдача. Ираклию Абашидзе — 

лет. 21.35 — Концерт.
22.00 — Время. 22.40 — Аи-
Згальное интервью (М). 22.30 — 

идео, видео...
ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ.

12.05 — Из обменного фонда 
ЦТ. Программа документаль
ных телефильмов. 13.00 — В 
полдень. 13.50 — Телепоста
новка «Мы, мужчины». 15.10 — 
Впервые на нашем экране. Ху
дожественный фильм «Апелля
ция». 16.40 — Документальный 
телефильм «Весна Нииолщ! 
Мержанова». 20.00 — Моамбе. 
20.35 — Для школьников. Фи- 
эмка. 21.20 — Норотиометраж-

Л в К у I  Р / « л Н ь П П п

читература (анализ 
заданий). 17.40 — 

13. 18.25 — Объяв-

ный художественный теле
фильм «Осенняя дорога и ма-

ПЯТНИЦА, 24 НОЯБРЯ

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.
13.00 — В полдень. 13.50 — 
Учительский час. Начальное 
образование. 14.20 — Атле
тизм. 14.45 — Телвиурс. Фи
зика. 15.15 — Народное твор
чество. 15.55 — Информаци
онный выпуск. 16.05 — Изу
чим француз с к и й яэын.
16.35 — Грузинский докумеи. 
тальный телефильм «Потайной 
мир Грузии». 16.55 — Для 
старшеилассн и н о в. История 
Грузии. 17.25 — Для школь
ников. беседы о дипломатии. 
17.55 — Мультфильм «Возвра
щение /домовениа». 18.05 — 
Играют «Виртуозы Москвы».
18.40 — Воздвиг мул храм...
19.00 — Зрунаа. 19.45 — Дзи- 
лиепирулм. 20.00 — Моамбе.
20.35 — За экономическую не
зависимость Грузни. '21.05 — 
Ахалгазрдоба. телепрограмма.
22.00 — Время. 22.40 — Впер
вые на машем экране. Худо
жественный фильм «Время сы. 
новей».

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММ^. 
12.05 — Программа коротко
метражных художествен н ы х 
телефильмов. 13.00 — В пол
день. 13.50 — Документальные* 
телефильмы: «ЗаОытые места», 
«Моя профессия — учитель», 
«Прогноз на завтра». 14.50 — 
Впервые на нашем экране. 
Художественный фильм «Двой
ник». 16.20 — Пр ог ра мм а  
мультфильмов. 20.00 — Моам
бе. 20.35 — Телепостановка 
«Злая судьба».

СУББОТА, 25 НОЯБРЯ

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.
9.35 — Программа мультфиль
мов. 10.05 — Изучим грузин
ский языи. 10.35 — Концерт 
камерной музыки. 10.50 — 
Грузинский доиументаль н ы й  
телефильм «О, лоза!» 11.30 — 
Изучим русский языи. 12.00 — 
Воспоминание. Дж. Топури- 
дзе. 12.45 — Пять минут по
эзии. 12.50 — Победа грузин
ского песнопения в Польше.
13.40 — Футбол. X II чемпио
нат мира: сборная СССР —
сборная Бразилии. 15.15 —
Ф е с т и в а л ь  одной пес
ни. 15.20 —- Информационный 
выпуск. 15.30 — Пять минут 
поэзии. 15.35 — На страже 
южных рубежей. 16.20 — На
родное творчество. 16.35 —
Пять минут поэзии. 16.40 —
Для школьников. Аба, делив! 
17.25 — Окно в природу. 
18.15 — Лекторий исиусстаа. 
18.45 — Общество и закон.
«Жестокость» ( п о в т о р н о ) .  
19.20 — Грузинский докумен
тальный фильм «Нино Анани. 
ашвили». 19.40 — Фестиваль 
одной песни. 19.45 — Дзилис- 
пирули. 20.00 — М о а м б е .
20.35 — Передача, посвящен
ная Г. Киинадзе. 22.00 — Вре
мя. 22.40 — Иллюзиои. 00.30— 
Грузинская борьба. Междуна
родный турнир.

21 ноября

Тбилиси
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

13.00 — В полдень. 13.50 — 
Атлетизм. 14.15—Для абитури
ентов. Химия. 14.45 — И* об
менного фонда ЦТ. Программа 
документальных ф и л ь м о в .  
15.50 — И н ф о р м а ц и о н н ы й  
выпуск. 16.00 — Теленуре. 
Грузиисиий языи. 16.30 — Ди
алог иа политическую тему 
(повторив). 17.С5 — Изучим 
английский языи. 17.35 — Фа. 
стиваль древа мира (часть 
2-я). 16.20 — Летопись глузмк- 
еиого спорта. 19.00 — Объяв
ления. 19.05 — История гру
зинской литературы. 19.30 — 
Я верю вам. доктор! 20.00 — 
Моамбе. 20.35 — Вертикаль.
22.00 -  Врамя. 25.40 -  Ак
туальное интервью (М). 22.50— 
Грузиисиий художественный 
фильм «Трубач иа карьере».

Москва
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

7.30 — «120 минут». 9-35 -  
М у л ь т ф и л ь м ы .  10.00 — 
Ю. О'Нил «Долгий дань уходит 
в мочь». Фильм - спектакль. 
12АО — «Это было-., бмло~.» 
13.00 — Детский час (с уро
ном французского языка). 
16.35 — Фильм—детям. «Ка
мила». 2-я серия. 17.40 — До
кументальные фильмы. 16.25— 
Старинная музыка XV III еена. 
19.10 -  Объектив. 19.45 -
Сегодня в мире. 20.00 —
Мультфильм. 20.15 — Доку
ментальный телефильм «Паки
стан: цена «священной войны*. 
21.05 — «Слово». Литературно- 
художественный видеоканал. 
Часть 1-я. 22.00 — Премя.
22-40 — Актуальное интервью. 
22.50 — «Слово». Литературно- 
художественный видеоканал. 
Часть 2-я, 00.20 — Сегодня в 
мире. 00.33 — «Слово». Лите- 
ратурмо-художеетаениый видев»
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